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НА ЛАВРАХ ПОЧИВАТЬ 
НАМ ЕЩЕ ОЧЕНЬ РАНО
2012 год ушел в историю. И для нашей 
области и для областного ветеранского 
движения он был годом созидания, поиска 
эффективных форм работы и, к сожалению, 
годом нерешенных проблем.

аш корреспондент по-
просил председателя 
областного Совета ве-

теранов Анатолия Петрови-
ча СУРКОВА ответить на ряд 
вопросов.

 —  Что такое областная 
ветеранская организация 
сегодня?

—  Это один миллион че-
ловек, или каждый четвертый 
житель области. Это 5 тысяч 
участников Великой Оте-
чественной войны, 56 тысяч 
тружеников тыла, 970 мало-
летних узников фашистских 
концлагерей, 480 блокадни-
ков, 50 тысяч детей, погиб-
ших в годы войны родителей, 
400 тысяч ветеранов труда, 
24 тысячи ветеранов боевых 
действий, 28 тысяч постра-
давших на ядерных объектах, 
650 членов подразделений 
особого риска и др. Иначе го-
воря, в наших рядах состоит 
на учете все созвездие лауре-
атов государственных премий, 
наград, званий и должностей. 
На их долю с лихвой выпало 
испытаний. 

Но и сегодня ветераны 
не могут смотреть на жизнь 
только через окно собствен-
ной квартиры или со скамееч-

ки у дома. Несмотря на букет 
болячек они по-прежнему 
не жалеют себя и вносят свой 
посильный вклад в динамич-
ное развитие области, в ут-
верждение на ее просторах 
обстановки согласия и взаи-
мопонимания.

—  Что конкретно уда-
лось добиться?

—  Провожая 2012 год, 
нам есть что положить в свой 
актив — наши активные, на-
ступательные действия повли-
яли на некоторое укрепление 
социальной защищенности 
обездоленных. Нам удалось 
некоторое инициирование 
улучшения законодательной 
базы соцзащиты. По  ходу 
реализации закона «О мерах 
социальной поддержки вете-
ранов» областным Советом 
направлено 9 писем руково-
дителям государства, предсе-
дателю Госдумы, министрам 
здравоохранения, обороны, 
экономического развития 
и полномочному представи-
телю президента в УрФО по 
проблемам малолетних узни-
ков, жилью военнослужащих, 
медицинскому обслуживанию 
тружеников тыла, по учрежде-
нию звания «Город трудовой 

славы», разобщенности и кон-
солидации ветеранов военной 
службы и другим темам.

Двадцать четыре раза 
мы письменно обратились 
к губернатору М. В. Юревичу, 
председателю Законодатель-
ного Собрания В. В. Мякушу, 
к министрам, чтобы устранить  
недостатки в медицинском об-
служивании и лекарственном 
обеспечении пенсионеров,  со-
хранить льготы пожилым 
людям,  увековечить память за-
щитников Отечества, поднять 
качество жизни ветеранов, 
проживающих в глубинке, о 
помощи в повышении компью-
терной грамотности ветера-
нов,  бесконтрольном росте 
тарифов, о глумлении над ор-
деном Победы и о многом дру-
гом. Уместно подчеркнуть, что 
почти по всем вопросам полу-
чены ответы и приняты поло-
жительные решения.

Областной Совет ветеранов 
разработал и успешно реализу-
ет проект под лозунгом «Улуч-
шить жизнь бедных за счет 
богатых», который номиниро-
вался в  Сургуте на смотре-кон-
курсе соцпроектов Уральского 
округа, был признан модель-
ным проектом, получил грант 
полномочного представителя 
президента и рекомендован 
для распространения в других 
областях. По данному проек-
ту подключены бизнес-струк-
туры, подписаны соглашения 

с руководством объединения 
торгово-выставочных площа-
док  Челябинска, с руковод-
ством ОАО «Челябкоммерс», 
ООО «Торговый дом «Юж-
ный», ОАО «Электрон-Н», 
хлебокондитерской компанией 
«Русский хлеб», Магнитогор-
ским драматическим театром 
имени А. С. Пушкина, до-
стигнута договоренность с фи-
лармонией и другое. Хорошо 
работают по этому проекту 
ветеранские организации Зла-
тоуста, Магнитогорска, Сатки, 
Трехгорного, Усть-Катава, Ко-
пейска, настойчиво действует 
Ашинский совет ветеранов.Но 
очень жаль, что палец о палец 
не ударили  в реализации про-
екта Челябинский, Миасский и 
Карталинский городские сове-
ты ветеранов.

Благодаря предпринятым 
мерам полмиллиона ветера-
нов получили возможность 
покупать в ряде магазинов 
и организаций жизненно не-
обходимые товары и услуги 
с существенной скидкой. Че-
тыре аптечные сети (Классика, 
Гран, Рифарм и ОблАС) снизи-
ли цены на лекарственные пре-
параты против гриппа и ОРВ. 
В  Магнитогорске, Агаповском 
и Верхнеуральском районах 
148 тысяч пенсионеров и ин-
валидов покупают  хлеб значи-
тельно дешевле утвержденной 
цены. В  Магнитогорске бла-
годаря фонду «Металлург» 

(руководители Рашников  
В. Ф. и Владимирцев В. А.) 
30 тысяч пенсионеров, инва-
лидов и малообеспеченных 
категорий граждан охвачены 
благотворительной програм-
мой «Забота», 4 тысячи из них 
по льготным билетам просма-
тривают спектакли в театрах. 
В  Копейске и Ленинском 
районе  Челябинска (главы 
Истомин В. В., Орел А. Е.) 
реализуется программа бес-
платной замены в квартирах 
фронтовиков деревянных 
окон на евро. Управление по-
чтовой связи (руководитель 
Образцов В.А.) первыми 
в России внедряет на базе ав-
томобилей мобильные почто-
вые отделения для доставки 
в глубинку корреспонденции 
и по заявкам ветеранов бес-
платный подвоз бытовой тех-
ники.

Благодаря нашей ини-
циативе в области и непо-
средственно в приемной 
председателя областного 
Со вета ветеранов работают 
28 бесплатных юридических 
консультаций, в которых в те-
кущем году приняты 2892 
человека. С учетом возраста 
и состояния здоровья участ-
ников войны и тружеников 
тыла теперь губернатором 
проводится не один прием 
в честь Дня Победы, а пять — 
по кустовым организациям.

(Окончание на 2-й стр.)

ИЗДАНИЕ ЧЕЛЯБИНСКОГО ОБЛАСТНОГО
СОВЕТА ВЕТЕРАНОВ

Уважаемые южноуральцы!
Примите искренние поздравле-

ния с новым, 2013 годом!
Ушедший год был насыщен 

яркими событиями в самых раз-
ных сферах нашей жизни. Мы 
продолжали строить, обновлять, 
преображать наш регион, искали и 
находили неординарные решения, 
принимали фестивали и побежда-
ли в спорте, добивались значимых 
трудовых успехов. Главный итог 
наших усилий – Челябинская об-
ласть в результате новой инду-
стриализации получает одну из 
самых сбалансированных и соци-
ально ответственных региональ-
ных экономических систем.

Уверен, что такое поступатель-
ное движение будет продолжено 
и в наступившем 2013 году. Пусть 
сохранится и приумножится все 
хорошее, что подарил нам минув-
ший год.

От всего сердца благодарю всех 
южноуральцев за труд и любовь к 
нашей земле. Пусть в каждой се-
мье будет мир, любовь, благопо-
лучие и взаимопонимание.

Михаил ЮРЕВИЧ, 
губернатор 

Челябинской области

ОФИЦИАЛЬНО С НОВЫМ ГОДОМ, ЗЕМЛЯКИ!

ВЕТЕРАН  УРАЛА
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 Дорогие земляки!
Новый год вошел в наши дома. 

По традиции мы встречаем этот 
праздник в кругу семьи и друзей, 
подводим итоги и строим планы на 
будущее.

Уходящий год был по-
настоящему ярким, богатым на 
события, встречи, насыщенным 
новыми достижениями в экономи-
ке, социальной сфере. Мы много 
трудились, каждый на своем месте 
создавал условия для того, чтобы 
Челябинская область развивалась, 
чтобы наша жизнь становилась луч-
ше. Победы помогали каждому из 
нас обрести уверенность в своих си-
лах, а неудачи научи ли не опускать 
руки. Безусловно, нам еще многое 
нужно сделать, чтобы добрые пере-
мены почувствовал каждый.

Новый год — особый праздник, 
когда хочется верить, что все заду-
манное сбудется. В эти дни хочется 
забыть старые обиды, открыть до-
рогу для новых надежд и планов. 
Пусть будет так! Желаю вам в на-
ступившем году доброго здоровья, 
поддержки и понимания окружа-
ющих, ярких, интересных дел, ра-
достных и счастливых мгновений!

Владимир МЯКУШ, 
председатель 

Законодательного Собрания

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Н

ЮБИЛЕЙ

Мемориальную доску академику 
Курчатову открыли в Симе
Наш выдающийся земляк, величайший советский 
ученый Игорь Васильевич Курчатов родился 120 
лет назад, 12 января 1903 года в поселке Симский 
завод. В рамках праздничных мероприятий, 
посвященных юбилею, на его малой родине 
состоялось открытие мемориальной доски на месте, 
где когда-то стоял дом, в котором родился и жил 
в раннем детстве будущий академик.

В церемонии открытия при-
няли участие глава Ашинского 
муниципального района Вадим 
Сергеев, секретарь Ашинско-
го местного отделения партии 
«Единая Россия» Леонид На-
заров, глава Сима Руслан Га-
фаров, председатель симского 
Совета ветеранов Василий Бра-
гин с делегацией от районного 
Совета ветеранов, представите-
ли ПАО «Агрегат», школьники, 
жители города, а также делега-
ции «атомных» городов – Трех-
горного, Снежинска и Озерска.

– Игорь Васильевич Курча-
тов всегда был уверен в том, 
что все достижения науки и 
атомной энергетики должны ис-
пользоваться в мирных целях и 
интересах Отечества, – сказал 

председатель Совета ветеранов 
Василий Брагин. – И наше, и 
подрастающее поколение долж-
ны знать и 
п о м н и т ь 
какие слав-
ные люди 
родились в 
прекрасном 
городе Симе! 

По окон-
чании тор-
жественного 
митинга со-
б р а в ш и е с я 
возложили цветы к памятнику 
великому ученому, расположен-
ному у завода.

В день рождения Игоря Ва-
сильевича Курчатова также во 
Дворце культуры города Сим 

прошла научная конференция 
«Курчатовская лаборатория», 
на которой были представлены 
работы участников конкурса 
моделирования среди под-
ростков. После конференции 

состоялся торжественный кон-
церт «Я счастлив, что родил-
ся в России» с награждением 
участников «Курчатовской ли-
нейки».

В завершение гости празд-
ничных мероприятий посетили 
Симский завод «Агрегат», Храм 
Дмитрия Солунского, Симскую 

школу № 1, которая носит имя 
И.В. Курчатова, спортивно-оздо-
ровительный комплекс. 

Малая родина Игоря Васи-
льевича Курчатова, уютный го-
родок на Южном Урале бережно 
хранит историю о своём земля-
ке. Память о великом ученом 
сохраняется в Челябинской об-

ласти, где установлено несколь-
ко памятников ему, еще и тем, 
что в 2018 году по итогам кон-
курса «Великие имена России» 
его имя было присвоено челя-
бинскому аэропорту, и теперь 
первое, с чем знакомятся при-
летающие гости города, – имя 
Игоря Курчатова.

Дорогие читатели!
Десять лет назад, 15 января 

2013 года вышел в свет первый 
номер газеты «Ветеран Урала», 
печатного рупора нашей област-
ной ветеранской организации.

Приняв эстафету от выходив-
шего ранее «Ветеранского вест-
ника», новая газета продолжила 
большую работу, помогая пер-
вичным, районным и городским 
ветеранским организациям обме-
ниваться опытом деятельности. 
А во многих делах областной ве-
теранской организации «Ветеран 
Урала» выступил «застрельщи-
ком» – коллективным агитатором, 
пропагандистом и организатором, 
как и предписано настоящей газе-
те ее ролью и миссией.

За прошедшие годы «Ветеран 
Урала» в три раза увеличился 
в объеме страниц. Сегодня это, 

пожалуй, единственная среди 
всех регионов России регулярно, 
дважды в месяц выходящая газе-
та, которая поднимает важные и 
актуальные вопросы ветеранско-
го движения по социальной за-
щите людей старшего поколения, 
патриотическому воспитанию мо-
лодежи, духовной консолидации 
здоровых сил нашего общества.

Наша газета становится все 
более востребованной ветерана-
ми Южного Урала. Мы знаем, как 
ждут ее подписчики, многие из 
которых стали общественными 
корреспондентами газеты. Газету 
читают и в «коридорах власти», 
прислушиваясь к высказываемым 
на ее страницах мнениях. Это на-
ходит отражение и подтверждение 
в принимаемых органами власти 
решениях на благо людей старше-
го поколения.

«Газета живет один день», 
– это расхожее выражение, под-
разумевающее, что новость на 
следующий день – уже не но-
вость, знают многие. Но лично 
мне хотелось бы поставить под 
сомнение и произнести с вопро-
сительной интонацией это мнение 
о периодической печати. Двести 
сорок вышедших номеров газеты 
«Ветеран Урала» – это огромный 
кладезь нашего с вами накоплен-
ного совместного опыта работы. 
Чтобы он не пропал даром, мы 
начали выпуск книжных сборни-
ков «Библиотека газеты «Ветеран 
Урала»», составленных из публи-
каций газеты за прошедшие годы. 
Вышедшие уже в свет книги и от-
клики на них показывают востре-
бованность такого опыта.

В последние годы, понимая 
возрастающую популярность 

электронных СМИ, областной 
Совет ветеранов стал активно 
использовать свой сайт для пу-
бликации новостей из первичных, 
районных и городских ветеранских 
организаций. Наши общественные 
корреспонденты «на местах» охот-
но наполняют его актуальными со-
общениями, но, тем не менее, это 
не означают снижение интереса к 
газете. Печатное слово, газетный 
материал позволяют основатель-
нее рассказать о событии, по-
дольше задуматься. Значит, есть 
будущее у нашей газеты. С вашей 
помощью будет она жить и сегод-
ня, и завтра, и послезавтра! При-
глашаем к сотрудничеству

А.П. Сурков, председатель 
областного Совета ветеранов,

генерал-лейтенант,
Почетный гражданин 

Челябинской области
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АКТУАЛЬНОсайт  
«Ветерана Урала»:

осв74.рф АКТУАЛЬНО подписной индекс  
«Ветерана Урала»:

П4790

Благотворительная 
ярмарка  
в Верхнеуральске
В Спасском СДЦ Верхнеуральскго 
района состоялась 
благотворительная ярмарка  
«Всё для Победы!».

На ярмарке были представлены новогодние 
игрушки, сделанные руками участниками клуба 
«Рукоделие» (руководитель Т.А. Каримова), а 
также шитье, панно, выпечка, молочная продук-
ция.

В ярмарке приняли участие члены совета 
ветеранов во главе с председателем Верой Яв-
киной. Вырученные средства пойдут на помощь 
мобилизованным.

Н.Н.Звездина,
председатель Совета ветеранов 

Верхнеуральского района

КРЕПКИЙ ТЫЛ

«Теплые носки 
для солдата» 
из Троицка 
Более 40 пар тёплых шерстяных 
носков связали для участников 
СВО «серебряные волонтёры» 
Совета ветеранов Троицкой ГРЭС 
и передали их в городской пункт 
приёма гуманитарной помощи.

– Очень хочется хоть как-то помочь ребятам, 
которые сегодня на передовой», – рассказыва-
ет рукодельница Фания Муратовна Абдуллина. 
– Когда мы загорелись этой идеей, нас поддер-
жало руководство электростанции. Закупили 
пряжу, раздали мастерицам. И вот всего через 
несколько дней носочки готовы. Пусть тепло на-
ших рук согреет солдат в холодную погоду!

Л. Грубая

Ищем родных!
Межрегиональная патриотическая общественная 

организация «Талалихинцы» и Московский поиско-
вый отряд «Обелиск» просят помочь найти родных:

СТРЕЛЬЦОВА ВАЛЕНТИНА ГРИГОРЬЕВИЧА, 1916 
г.р., лейтенанта, летчика-инструктора Челябинской воен-
ной авиационной школы штурманов и стрелков-радистов 
авиации дальнего действия, 

БЛОХИНА ЕВГЕНИЯ ВАСИЛЬЕВИЧА, 1923 г.р., стар-
шины, уроженца Свердловска.

Оба летчика погибли 28 августа 1944 года при ис-
полнении служебного долга, во время учебного полета. 
Место их захоронения: г. Челябинск, Митрофановское 
кладбище.

На данный момент, обе дочери Стрельцова – Люд-
мила Валентиновна, 1941 года рождения и Валентина 
Валентиновна, 1943 года рождения, предположительно 
проживают в Челябинске.

Место проживания родной сестры Блохина Карелии 
Васильевны и потомков его родной тети Поморцевой 
Анны Андреевны неизвестно.

Всех, кто обладает какой-то информацией, просим 
обращаться по телефону  8-903-089-75-79 или email: 
roza-fattahova@mail.ru.

Страховые пенсии южноуральцев 
увеличились 
С 1 января 2023 года страховые 
пенсии более 820 тыс. 
неработающих пенсионеров 
Челябинской области выросли  
на 4,8 %. 

В результате индексации средний раз-
мер пенсии по старости у южноуральцев 
составляет 21,6 тыс. рублей. Для каждого 
пенсионера при этом индексация индиви-
дуальна и зависит от размера получаемой 
пенсии.

Одновременно с выплатами действу-
ющим пенсионерам с нового года также 
произведена индексация пенсионных прав 
будущих пенсионеров. Это происходит че-
рез увеличение на 4,8 % стоимости пен-
сионного коэффициента и фиксированной 
выплаты, из которых складывается страхо-
вая пенсия. Стоимость коэффициента в ян-
варе повышается со 118 рублей 10 копеек 
до 123 рублей 77 копеек, размер фиксиро-

ванной выплаты – с 7 220 рублей 74 копеек 
до 7 567 рублей 33 копеек.

В связи с новогодними праздниками не-
которые пенсионеры Челябинской области 
получили выплаты за январь досрочно. 
Пенсия им приходила в повышенном раз-
мере с учетом проведенной индексации. 

Напомним, что в 2022 году страховые 
пенсии неработающих пенсионеров были 
увеличены в январе на 5,9 %, а в феврале 
доиндексированы по поручению президента 
до 8,6 %. В результате двух повышений стра-
ховая пенсия по старости у южноуральцев в 
среднем увеличилась с января на 1 471 руб. 
в месяц и составила почти 18,8 тыс. руб. 
Кроме того, 1 июня 2022 года пенсии нера-
ботающих пенсионеров были дополнительно 
проиндексированы на 10 %. Средний размер 
выплат по старости увеличился на 1 859 руб. 
и составил 20,7 тыс. рублей.

Пресс-служба Социального фонда 
России по Челябинской области

Совет ветеранов Миасса 
выиграл президентский грант
Радостное известие пришло в Миасс накануне 
Старого Нового года. Подведены итоги  Фонда 
президентских грантов. В Челябинской 
области президентские гранты выиграли 60 
заявителей, в том числе двое — в Миассе.  
В число  победителей   вошёл проект, 
заявленный Советом ветеранов МГО. 

Председатель Сове-
та ветеранов МГО Виль 
Шарифуллович Фаттахов 
направил заявку по гран-
товому направлению «Со-
циальное обслуживание, 
социальная поддержка и 
защита граждан». В за-
явке был представлен 
клуб «Неунывайки» — 
любительский клуб по 

интересам для старшего 
поколения при Центре до-
суга «Строитель». 

Программа включает 
еженедельные физкуль-
турно-оздоровительные 
мероприятия, направлен-
ные на укрепление здо-
ровья, а также походы 
на природу.  Но помимо 
этого участницы клуба 

смогут на добровольной 
основе принять активное 
участие в общественной 
жизни города, посетить 
учебные заведения, про-
вести беседы с молодё-
жью на патриотические 
темы.  А для себя и других 
жителей — организовать 
конкурсы и мастер-клас-
сы по кулинарии, рукоде-
лию, садоводству. 

В планах «Неунываек» 
— школа добрососедства: 
усвоение  жилищной гра-
мотности, правил выжи-
вания в многоквартирном 
доме, формирование ком-
фортной среды и т. д.

На осуществление та-
кой большой программы 
(она рассчитана на полго-
да) Фонд президентских 
грантов выделил  493 888 
рублей. 

Городской Совет ве-
теранов поздравляет 
членов клуба «Неуны-
вайки» и надеется, что 
осуществление прези-
дентского гранта  будет 
способствовать укрепле-
нию здоровья,  бодро-
сти, активности наших  
ветеранов, и это станет 
прекрасным примером и 
для других ветеранских 
клубов.

Городской Совет ве-
теранов  сердечно благо-
дарит Павла Сергеевича 
Скоробогатова — заме-
стителя председателя 
общественного Совета 
МГО за помощь в подго-
товке заявки. Особая бла-
годарность — главе МГО 
Г.М. Тонких за письмо 
поддержки, направленное 
в Фонд президентских 
грантов.

Наталья Федорук, 
председатель 

информационной 
комиссии городского 

Совета ветеранов 
Миасса

В «Блокадном братстве» – пополнение
В Челябинской 
областной научной 
библиотеке состоялся 
организованный вместе 
с областным Советом 
ветеранов тематический 
день «Дорога, нити 
и линии жизни», 
посвященный началу 
прорыва блокады 
Ленинграда в ходе 
операции «Искра».

Героем мероприятия стал 
Владимир Иванович Анто-
нов. Он родился в Ленинграде 
30 октября 1940 года. А в мае 
1942 года его вместе с мамой 
эвакуировали из блокадного 
города. На встрече читатели 
узнали историю семьи Анто-
новых, посмотрели видеоф-
рагмент о развитии военной 
операции «Искра».

Ленинград был вторым по 
значению городом в СССР с 
населением более трех мил-
лионов человек. Он давал 
стране почти четверть от всей 
промышленной продукции. 
Почти три четверти выпуска-
емой продукции приходилось 
на оборонный комплекс, мощ-
нейшим в котором был завод 
имени С.М. Кирова. Не слу-
чайно, согласно гитлеровско-
му плану, блокада, взятие и 
полное разрушение были пер-
воочередной задачей военной 
операции «Барбаросса». Из 
окруженного немецкими и 
финскими войсками Ленин-
града на Урал эвакуировались 
предприятия, люди техника. 
В Челябинск во время Ве-
ликой Отечественной войны 
был эвакуирован Ленинград-
ский завод им. Кирова. 

Блокада, начавшаяся 8 сен-
тября 1941 года, завершилась 
снятием 27 января 1944 года. 
Этому предшествовали три 
крупные военные операции, 
целью которых был первона-
чальный прорыв блокады.

В память о начале проры-
ва блокады и состоялась эта 
встреча в библиотеке. Открыл 
ее председатель обществен-
ной организации «Центр 
социальной и культурной 
поддержки инвалидов, ве-
теранов, детей и молодёжи 
Челябинской области» Ва-
дим Ильичев. Обращаясь в 
первую очередь к учащимся 
школы №115 и студентам 
промышленно-гуманитар-
ного техникума имени Героя 
Российской Федерации Алек-
сандра Яковлева, он задал 
вопрос: есть ли в зале внуки 

или правнуки жителей бло-
кадного Ленинграда? Встал 
молодой человек – студент 
выпускного курса технику-
ма Никита Козлов, правнук 
Анны Васильевны Прониной. 
Сама 90-летняя блокадни-
ца не смогла по состоянию 
здоровья присутствовать на 
встрече – в ее адрес прозвуча-
ли приветственные аплодис-
менты.

Заявив тему встречи, 
Вадим Александрович со-
вершил экскурс в историю ге-
роического прорыва блокады. 
Кадры фото- и кинохроники, 
шедшие на экране параллель-
но повествованию, дополни-
ло стихотворение «Давайте 
вспомним». Его написал пар-
тизан отряда «Искра», уча-
ствовавшего в операции по 
прорыву блокады, Игорь Зе-
нин, а прочитал на встрече 
девятиклассник 115-й школы 
Владимир Клящицкий. 

Советы ветеранов Челя-
бинской области и города на 
Неве связала крепкая дружба. 
Был проложен не один теле-
мост, ветераны обменялись 
делегациями, челябинцы по-
бывали на историческом ме-
сте в Ленинградской области 
– месте боев за прорыв и сня-
тие блокады. 

В годы Великой Отече-
ственной войны ленинград-
цы участвовали в создании 
Танкограда, южноуральцы 
– в прорыве и полном снятии 
блокады Ленинграда.

– Важно, чтобы эти стра-
ницы истории сохранились 
в памяти потомков, – под-

черкнул Вадим Ильичев, 
родители которого были эва-
куированы из Ленинграда 
на Челябинский, ставший 
во время войны Кировским, 
тракторный завод.

Убеленный сединами Вла-
димир Иванович Антонов, 
которому была посвящена 
вторая часть встречи, де-
вятый десяток лет живет в 
Челябинске, ощущает себя 
южноуральцем. Здесь учился 
и работал, получил высшее 
образование, начинал трудо-
вую деятельность в цехе заво-
да, обучаясь на рабочем месте 
у своего отца Ивана Василье-
вича Антонова. А статуса жи-
теля блокадного Ленинграда 
не удостоился. Почему? Как 
такое могло случиться?

Этот статус был узаконен 
в 1989 году Верховным Со-
ветов СССР. Но лишь спустя 
годы, в новом уже веке и ты-
сячелетии Владимир Антонов 

решил пролить свет на это не-
доразумение. Сначала писал, 
но, пока ждал ответа, опять 
уходило время, потом стал 
лично обращаться в инстан-
ции – оказалось, не всегда 
по адресу. Наконец, добрал-
ся до городской обществен-
ной организации «Блокадное 

братство», которая, за отсут-
ствием своего помещения, 
располагается в офисе Сове-
та ветеранов Центрального 
района Челябинска, на улице 
Коммуны, 135. 

Дата седьмое апреля 2021 
года зафиксирована у пред-
седателя этой организации 
Нины Константиновны Сухо-
вой в специальном «блокад-
ном» блокноте. Консультация 
Суховой была лаконичной, 
профессиональной, продук-
тивной, но и после нее про-
шло почти два года. Собрав, 
согласно рекомендациям, все 
документы, Владимир Ивано-
вич пришел к председателю 
областного Совета ветеранов 
Анатолию Петровичу Сурко-
ву. С помощью ветеранской 
организации все нужные бу-
маги были направлены в про-
куратуру, потом в судебные 
инстанции, вплоть до област-
ного уровня.

И причина-то волокиты, 
казалось, была до обидного 
простой. Папа, Иван Васи-
льевич Антонов не был эва-
куирован. В начале Великой 
Отечественной войны, осе-
нью 1941 года, он вместе с 
другими заводчанами был 
направлен в Челябинск в ко-
мандировку – с заданием в 
сжатые сроки организовать 
на Челябинском тракторном 
заводе производство танков, 
заложить основу будущего 
Танкограда. Ивана Василье-
вича не стало в 1979 году, то 
есть до учреждения статуса 

«житель блокадного Ленин-
града» оставалось еще десять 
лет. А мама с полуторагодова-
лым сыном в мае 1942 были 
уже эвакуированы. К тому 
времени блокада Ленингра-
да продолжалась уже девять 
месяцев. Но период жизни в 
эти девять блокадных меся-

цев, месяцев ужаса бомбежек 
и голода надо было доказать.

Доказали. И резонанс-
ность этого события, торже-
ственность этого дня, мне 
показалось, воздались сто-
рицей и Владимиру Ивано-
вичу, его детям и четверым 
внукам, а пройдет время, и 
заслуженным прадедушкой 
будут заслуженно гордиться 
и правнуки, коих тоже уже 
четыре. Внуками и правну-
ками Владимира Ивановича 
наградили сын Александр и 
дочь Татьяна, принимавшие 
участие во встрече. А сослу-
живцы, друзья-сокурсники и 
соратники-блокадники вме-
сте с материальными знаками 
внимания принесли и заслу-
женные слова признания и 
поздравления. Торжественно 
прозвучало приветствие и по-
здравление члена городско-
го Совета ветеранов Санкт 
Петербурга, жительницы 
блокадного Ленинграда, Ге-
роя Социалистического Тру-
да Людмилы Михайловны 
Смирновой, записанное на 
видео. Его слушали с глубо-
ким волнением и вниманием 
все собравшиеся на встрече.

Под дружные аплодисмен-
ты знак и удостоверение жи-
теля блокадного Ленинграда 
и члена городской обществен-
ной организации «Блокадное 
братство» вручила виновнику 
торжества Нина Константи-
новна Сухова. 

От имени сокурсников и 
друзей книгу о довоенном Че-
лябинске вручила ему Лидия 
Андреевна Лыскова, с важным 
событием в жизни поздравил 
председатель Совета вете-
ранов Центрального района 
Александр Павлович Блинов. 

Владимир Иванович не 
остался в долгу. В музей 115-
й школы, посвященный бло-
каде Ленинграда, он передал 
фотокопии и другие докумен-
ты с фактами из его биогра-
фии, всем желающим раздал 
свои стихи, которые он пишет 
уже много лет и которые, воз-
можно, готовятся к изданию. 

Поздравляя нового члена 
организации, Нина Констан-
тиновна Сухова отметила, что 
теперь в «Блокадном брат-
стве» будут состоять 83 че-
ловека. Владимир Иванович 
82-й, а в ближайшее время 
будет зарегистрирована еще 
одна блокадница, приехавшая 
жить к дочери из Ангарска.

Раф Халитов
Фото автора
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СОвЕТА вЕТЕРАНОв

Кыштымские ветераны на пленуме в конце 
декабря 2022 года подвели итоги совместной 
работы с органами власти в решении вопросов 
социальной защиты граждан старшего возраста.

Система совместной 
работы выстроена

Для городской ветеранской 
организации прошедший год был 
юбилейным, о результатах её дея-
тельности по всем направлениям 
за последние пять лет говорили в 
ходе праздничных мероприятий. 
А на состоявшемся в конце де-
кабря пленуме организации под-
водились итоги работы в одной 
из приоритетных сфер – защите 
социальных интересов пенсио-
неров, особенно самой незащи-
щённой её части – инвалидов, 
тружеников тыла, одиноко прожи-
вающих граждан преклонного воз-
раста и других категорий. Главной 
темой заседания выборного ор-
гана ветеранов стало взаимодей-
ствие учреждений социальной 
защиты с советом ветеранов и 
ветеранскими организациями в 
интересах граждан старшего воз-
раста.

В актовом зале администра-
ции Кыштымского городского 
округа собрались члены плену-
ма и председатели первичных 
ветеранских организаций, руко-
водители городских учреждений 
социальной защиты населения. 
Самое активное участие в работе 
представительного органа кыш-
тымских пенсионеров приняли 
глава Кыштымского городского 
округа Людмила Александровна 
Шеболаева и председатель Со-
брания депутатов КГО Владимир 
Викторович Гузынин. 

О сложившейся системе со-
вместной с ветеранами работы 
администрации Кыштымского 
городского округа по защите со-
циальных интересов старшего 
поколения подробно рассказала 
заместитель главы округа по со-
циальной сфере Елена Юрьевна 
Саланчук. Все задачи и меропри-
ятия, связанные с эти вопросом, 
сформулированы и включены в 
стратегический план развития 
Кыштымского городского округа 
до 2030 года. Отправной точкой 
стали наказы и предложения 
кыштымцев, в том числе и пен-
сионеров, высказанные в ходе 
предвыборных кампаний в органы 
власти всех уровней. Они отраже-
ны и в инициативах партии «Еди-
ная Россия», которые оформлены 
в таких проектах, как «Старшее 
поколение», «Здоровое буду-
щее», «Укрепление обществен-
ного здоровья», «Мы вместе», 
«Крепкая семья» и других. В 2022 
году среди значимых совместных 
мероприятий для поддержки стар-
шего поколения были чемпионат 
по компьютерной грамотности 
среди первичных ветеранских ор-

ганизаций, переселение большого 

числа пенсионеров из аварийного 
жилья в новые квартиры, участие 
совета ветеранов в улучшении 
городской системы здравоохране-
ния, в проведении патриотических 
мероприятий. Активно поддержа-
ли ветераны реконструкцию исто-
рического фонтана и реставрацию 
Белого дома. Особо остановилась 
Елена Юрьевна на участии вете-
ранов в волонтёрском движении 
и поддержке участников специ-
альной военной операции и их 
семей. Практически каждая пер-
вичная организация участвовала 
в сборе подарков для них, напи-
сании писем. Она поблагодарила 
активистов и выразила пожела-
ние дальнейшего плодотворного 
сотрудничества с советом вете-
ранов по всем направлениям со-
вместной деятельности. 

Руководитель Управления 
социальной защиты населения 
администрации КГО Светлана 
Анатольевна Шкурупий в сво-
ём докладе «О взаимодействии 
УСЗН с ветеранскими органи-
зациями в интересах граждан 
старшего возраста» подробно 
остановилась на совместной с 
ветеранской организацией дея-
тельности по разъяснению право-
вых документов федерального и 
регионального законодательств 
в части предоставления мер со-
циальной поддержки различным 
категориям льготников. Управле-
ние оказывает непосредственную 
помощь в оформлении статуса 
ветеранов всех уровней, других 
льготных категорий, в оформле-
нии документов на получение 
материальной помощи, осущест-
влении выплат Почётным граж-
данам Кыштыма, Почётным 
председателям первичных вете-
ранских организаций. В сфере 
внимания УСЗН также находятся 
вопросы поддержки обучения 

компьютерной грамотности людей 
старшего поколения, организации 
встреч с воспитанниками центра 
помощи «Горизонт», поздравле-
ния ветеранов-долгожителей. 

– Словом, мы совместно с 
ветеранской организацией на 
постоянной основе в рамках 
предоставленных нам полно-
мочий и ресурсов работаем над 
реализацией нашей главной цели 
– повышением уровня качества 
жизни граждан, нуждающихся в 
социальной защите и поддержке, 
– закончила свой доклад Светла-
на Анатольевна. 

Современные и разнообраз-
ные возможности для оздоров-
ления, реабилитации и отдыха 
кыштымцев старшего поколения 
созданы в подведомственном 
УСЗН «Комплексном центре об-
служивания населения» Кыштым-
ского городского округа. Об этом 
участникам пленума в своём со-
общении доложил директор муни-
ципального учреждения Андрей 
Салимьянович Карипов.

За долгие годы существова-
ния в Центре оформились такие 
отделения как социальное об-
служивание на дому, отделение 
дневного пребывания и отделе-
ние срочной помощи. В прошлом 
году оказано более 51 тысячи 
услуг, обслуживались более 310 
ветеранов и инвалидов, при пла-
новом показателе – 252 человека. 
В соответствии с законодатель-
ством утверждён Перечень пре-
доставляемых учреждением 
услуг 22 наименований – покупка 
и доставка продуктов питания, 
обеспечение водой, топка печей, 
оказание помощи в оформлении 
документов, оплата коммуналь-
ных услуг и другие. 46 горожа-
нам, доход которых составляет 
менее 1,5 прожиточного миниму-
ма, услуги из перечня предостав-

ляются бесплатно. Сегодня, по 
словам А.С. Карипова, возросла 
потребность в санитарно-гиги-
енических услугах, выполнении 
процедур, связанных с наблюде-
нием за состоянием здоровья, 
помощи в приготовлении пищи 
и кормлении. Но для надомного 
обслуживания существуют опре-
делённые законом противопо-
казания, о которых также шла 
речь в сообщении. В 2022 году 
113 нуждающимся инвалидам и 
пенсионерам выделена срочная 
материальная помощь на сумму 
370 тысяч рублей. В центре дей-
ствует и бесплатный пункт про-
ката инвентаря для инвалидов и 
реабилитации.

Особой популярностью у 
горожан пользуется отделение 
дневного пребывания, где от-
дыхающие 15 рабочих дней пен-
сионеры помимо питания могут 
поддержать здоровье в кабинете 
физиолечения, посмотреть теле-
визор или музыку послушать в 
комнате отдыха, а после консуль-
тации со специалистом-психоло-
гом порелаксировать в сенсорной 
комнате. Для поддержки жизнен-
ного тонуса и физической фор-
мы, реабилитации после травм 
и болезни обустроен зал ЛФК, 
где проводятся индивидуальные 
и групповые занятия. Обогатить 
знания и навыки в сфере циф-
ровых технологий пенсионеры 
могут в компьютерном классе, 
а в дальнейшем даже принять 
участие в областных состязаниях 
по компьютерной грамотности. В 
прошлом году 284 пенсионера по-
лучили дополнительные навыки 
в кабинете школы реабилитации 
и ухода. Любителей прогулок на 
воздухе можно встретить на тер-
ренкурах и дорожках для сканди-
навской ходьбы в парковой зоне 
комплексного центра. 

Андрей Салимьянович отме-
тил тесную связь в работе с го-
родским советом ветеранов. Так, 
в соответствии с заключённым 
Соглашением ежегодно около 
20 городских пенсионеров имеют 
возможность отдохнуть в центре 
бесплатно. Необходимо лишь 
подать заявление в свою первич-
ную организацию, взять справку у 
терапевта, и после комиссионно-
го решения УСЗН и центра можно 
стать счастливым обладателем 
путёвки. Кроме того, Центром 
вместе с советом ветеранов про-
водятся культурно-массовые и 
патриотические мероприятия и 
акции, поздравления ветеранов-
юбиляров. 

За последние года здесь 
много сделано для создания до-
ступной среды для инвалидов и 
маломобильных граждан – пере-
строено крыльцо, оборудованы 
поручни, обустроена санитарно-
гигиеническая комната, внутри 
здания сделаны поручни, проду-
блированы зрительная, тексто-
вая и графическая информация 
шрифтом Брайля, организована 
кнопка вызова сотрудника. Эти 
и другие положительные изме-
нения позволили Комплексному 
центру Кыштымского городского 
округа получить в прошлом году 
отличные баллы по результатам 
проведённой Министерством 
социальных отношений Челя-
бинской области независимой 
оценки качества оказания услуг 
среди 50 организаций социаль-
ного обслуживания. 

– Считаю, что у нас с советом 
ветеранов – полное взаимопони-
мание и поддержка, вопросы у 
нас общие, мы вместе решаем 
их быстро и с максимальным ре-
зультатом, надеюсь, и в будущем 
наша совместная работа будет 
такой же продуктивной, – завер-

шил своё выступление А.С. Ка-
рипов.

Актуальным было выступле-
ние директора филиала Фон-
да социального страхования 
Ларисы Владимировны Чугуно-
вой. Пенсионеров слегка взвол-
новал вопрос объединения его с 
Пенсионным фондом, как отраз-
ятся эти изменения на их жизни и 
обеспечении. Как объяснила Ла-
риса Владимировна, на качество 
обслуживания это событие никак 
не повлияет. Функции, система 
работы и место расположения 
организаций остаются прежними. 

Как и в предыдущие годы, 
фондом заранее заключены до-
говоры на приобретение путёвок 
санитарно-курортного лечения 
по всем группам заболеваний. 
В 2022 году было выделено 68 
путёвок. Она уточнила, что на 
получение путёвок в нашей об-
ласти существует очерёдность, 
кто-то может отказаться по объ-
ективным и субъективным причи-
нам, перенести сроки и т.д. На 1 
квартал 2023 года предлагаются 
путёвки по заявкам 2021 года.

Также по графику заключа-
ются контракты на обеспечение 
техническими средствами реаби-
литации. 

– В начале 2 квартала 2022 
года у нас ненадолго возник-
ли проблемы с обеспечением 
памперсами и одноразовыми 
пелёнками в связи с уходом с 
российского рынка иностранных 
производителей. Однако, уже к 
августу ситуация выправилась 
за счёт переориентации закупок. 
А благодаря достигнутому пони-
манию с нашими подопечными 
и использованию системы элек-
тронных сертификатов мы воз-
местили им потраченные личные 
средства, – внесла некоторые 
разъяснения Лариса Владими-

Подвели итоги
ровна. Она поблагодарила за хо-
рошую совместную работу совет 
ветеранов и ряд городских пред-
приятий по освоению средств, 
выделенных на проведения ими 
профилактических медосмотров 
персонала, спецоценку рабочих 
мест, приобретению путёвок для 
лиц предпенсионного возраста. 

Без замечаний и нареканий 
большую работу по контролю за 
соблюдением законодательства 
в сфере защиты социальных 
прав граждан старшего поколе-
ния и оказанию им поддержки со 
стороны ветеранских организа-
ций проводит социально-бытовая 
комиссия совета ветеранов КГО. 
Её руководитель Людмила Бори-
совна Живодёрова рассказала 
участникам пленума, что шесте-
ро работающих в её составе ве-
теранов, исходя из собственного 
жизненного опыта, знают пробле-
мы старшего поколения. Особое 
внимание они уделяют ветерану 
Великой Отечественной войны, 
76 труженикам тыла, вдовам по-
гибших участников войны, бло-
кадникам и малолетним узникам 
концлагерей. 

Совместно с первичными 
организациями они проводят 
обследование социально-быто-
вых условий жизни ветеранов 
на основании анкетирования и 
личных заявлений. Все первички 
предоставили уточнённые списки 
льготных категорий пенсионеров. 
За последние три года было про-
ведено анкетирование 448 вете-
ранов, выявлены волнующие их 
вопросы. Во многом они касались 
проблемы одиночества и отсут-
ствия общения. На основе об-
следования жилищных условий 
льготных категорий пенсионеров 
были составлены списки нужда-
ющихся в капитальном ремонте 
жилья. За два последних года 
на ремонт жилья участникам и 
ветеранам Великой Отечествен-
ной войны, другим приравнен-
ным к ним категориям выделено 
из местного бюджета 240 тысяч 
рублей и 666 тысяч рублей из 
областного бюджета. Отремон-
тировано 10 частных домов и 
14-квартир. 

Ценный опыт 
первичных 
организаций

Опытом работы в решении 
вопросов социальной защиты 
ветеранов поделились предсе-
датели первичных ветеранских 
организаций Управления по де-
лам образования (УПДО), АО 
«Кыштымский радиозавод» и АО 

«Кыштымский медеэлектролит-
ный завод».

Галина Константиновна Ко-
жевникова рассказала о помощи 
своим ветеранам сферы обра-
зования в правовых вопросах, в 
частности, это консультации юри-
стов и помощь в оформлении 
различных документов:

– Мы используем разные 
формы поддержки своих ветера-
нов. Не имея финансовой базы, 
стараемся оказывать моральную 
и организационную поддержку 
своим пенсионерам. Особенно 
наше внимание важно для мало-
мобильных коллег, мы часто с 
ними общаемся по телефону, 
даже песни поём и стихи читаем, 
информируем обо всех новостях 
организации, о диспансеризации 
и прививках, привлекаем уча-
щихся и воспитанников детсадов 
к поздравлениям с праздниками 
и юбилеями. Понимаем, как спа-
сает такое общение от одиноче-
ства, – отметила председатель 
первички УПДО.

Ветераны-педагоги благодар-
ны предпринимателю Сергею 
Комарову за организацию празд-
ничного мероприятия для самых 
заслуженных и мудрых учителей 
в честь Дня учителя. 

Ветераны-учителя привле-
кают своих коллег к занятиям в 
клубах по интересам, участию в 
общегородских мероприятиях, 
чтобы они почувствовали себя 
сопричастными общественной 
жизни, были полезны горожанам, 
многих из которых они учили или 
воспитывали.

Председатель первичной ве-
теранской организации радиоза-
вода Елена Андреевна Быкова 
подробно рассказала о совмест-
ной с администрацией, профсо-
юзом и молодёжной комиссией 
предприятия работе по поддерж-

ке своих ветеранов. Из 1012 со-
стоящих на учёте в организации 
пенсионеров 466 ветеранов тру-
да РФ и Челябинской области. 
Льготными категориями призна-
ны 73 человека – дети погибших 
участников войны, 9 тружеников 
тыла, 3 вдовы участников Вели-
кой Отечественной войны. Им 
оказывается особое внимание, 
к праздникам выделяется мате-
риальная помощь, продуктовые 
наборы. Новогодние продукто-
вые наборы на сумму 1,5 тыс. 
рублей также получают инвали-
ды 1 и 2 групп, тяжелобольные 
ветераны. Почётным ветеранам 
завода к Дню радио выплачи-
вается премия. В соответствии 
с Положением ветеранам заво-
да оформляется материальная 
помощь на приобретение меди-
каментов – 1,5 тыс., зубопротези-
рование – 2 тыс. рублей, платные 
операции, выплата родственни-
кам в связи со смертью ветерана 
и др. В прошлом году такая по-
мощь была оказана 20 пенсио-
нерам. В заводской медсанчасти 
ветераны лечат зубы бесплатно. 
Также работающим ветеранам, 
имеющим стаж работы не менее 
40 лет, ежегодно выделяется 14 
путёвок в санаторий Увильды. 
Средства из профсоюзные взно-
сы используют, когда навещают 
заболевших коллег-пенсионеров. 
На средства завода для пенсио-
неров выписывается газета «Ве-
теран Урала». 

Помимо материальной помо-
щи, ветераны радиозавода актив-
но вовлекаются в общественную 
жизнь предприятия. Они участву-
ют в конкурсах поделок, празд-
ничных шествиях и вечерах, 
вместе с заводской молодёжью 
проводят патриотические ак-
ции и мероприятия, оказывают 
помощь радиозаводчанам, по-

павшим в трудную жизненную 
ситуацию, встречаются с уча-
щимися подшефной МОУ СОШ 
№13, собирают необходимое 
для мобилизованных, пишут им 
письма, собирают подарки для 
беженцев. И, конечно, радиоза-
водчане-ветераны – неизменные 
участники всех дел городской 
ветеранской организации – вме-
сте заботятся о людях старшего 
поколения, участвуют в город-
ских мероприятиях, конкурсах и 
субботниках по благоустройству, 
опросах и анкетировании, пред-
выборных баталиях, и вместе от-
дыхают.

Не меньшую поддержку своим 
ветеранам оказывает и Кыштым-
ский медеэлектролитный завод. 
Об этом участникам пленума рас-
сказала председатель первичной 
ветеранской организации Люд-
мила Михайловна Самокрутова. 
Сегодня на учёте в организации 
состоят 1243 неработающих пен-
сионеров – бывших заводчан и 
сотрудников дочерних предпри-
ятий. Меры социальной поддерж-
ки ветеранов завода закреплены 
в Коллективном договоре между 
администрацией предприятия и 
профсоюзным комитетом, кото-
рый был обновлён в конце 2022 
года. Ветеранам, имеющим уста-
новленный Колдоговором стаж 
работы на заводе, пять раз в год 
в канун праздников производится 
выплата в размере 500 рублей. 
Документом предусмотрены 
единовременные выплаты вете-
ранам Великой Отечественной 
войны и труженикам тыла, со-
ответственно по 30 и 20 тысяч 
руб лей, единовременная помощь 
на неотложные дела (платное ле-
чение, операция, дорогостоящие 
лекарства, причинение ущерба 
при пожаре и другие). С ноября 
2022 года увеличена социаль-

ная помощь по случаю смерти 
ветерана завода с 4 до 6 тысяч 
рублей. 

Достаточные средства вы-
деляются на проведение празд-
ничных мероприятий с участием 
творческих коллективов ДК ме-
таллургов и чаепитием. 

– Большую поддержку мы 
получили в связи с пандемией, 
да и в прошлом году, от Благо-
творительного фонда Русской 
медной компании – продуктовые 
наборы. С помощью волонтёров, 
молодых заводчан и наших ак-
тивистов, более тысячи коробок 
раздали и развезли по адресам. 
Наши волонтёры по первому 
зову приходят на помощь одино-
ко проживающим пенсионерам, 
нуждающимся в общении и по-
мощи в хозяйственных делах, 
– рассказала Людмила Михай-
ловна.

Приятное событие в жизни 
нижнекыштымцев – открытие 
нового ФОКа – порадовало и 
ветеранов-металлургов. Теперь 
они могут заниматься там бес-
платно в группах здоровья и на 
тренажёрах, проводить трени-
ровки по волейболу и настоль-
ному теннису, другим видам 
спорта. Качественная подготовка 
спортсменов-ветеранов помо-
жет удержать первые позиции в 
стартах комплексной спартаки-
ады ветеранов труда и спорта 
КГО, участвовать в спортивной 
жизни города, да и просто вести 
активный здоровый образ жизни. 
Для активного отдыха заводских 
ветеранов на природе тоже есть 
много возможностей. Это «Тропа 
здоровья» со скамейками и кор-
мушками для птиц, сделанными 
самими ветеранами. Желающим 
заняться скандинавской ходьбой 
поможет тренер на обществен-
ных началах. А летом ветераны 
могут бесплатно пользоваться 
лодками на заводской базе отды-
ха «Травакуль».

Новые перспективы для 
пенсионеров появились по-
сле ремонта в клубе «Ветеран» 
АО «КМЭЗ», где организована 
передвижная библиотека, а со-
трудники городской библиотеки 
проводят обзор книг по разной те-
матике. Там же ветераны-энтузи-
асты проводят мастер-классы по 
рукоделию – вязанию и вышивке, 
декупажу и скрапбукингу, другим 
направлениям прикладного твор-
чества. 

– Совет ветеранов меде-
электролитного завода, – по-
дытожила своё выступление 
Людмила Михайловна, – в своей 

деятельности при поддержке тру-
дового коллектива предприятия 
продолжает традиции заботы 
о людях старшего поколения – 
металлургах-ветеранах, как и 
прежде, своей главной задачей 
считает продление активной жиз-
ни наших ветеранов через вни-
мательное отношение к каждому, 
моральную и материальную под-
держку. И делает это в тесном 
сотрудничестве с советом вете-
ранов и администрацией КГО, со-
ответствующими организациями 
и учреждениями.

* * *
Приняв к сведению информа-

цию, изложенную в выступлениях 
докладчиков, с учётом замечаний 
и предложений, высказанных в 
ходе их обсуждения, участники 
пленума приняли постановление. 
В нём отмечена согласованная 
работа совета ветеранов Кыш-
тымского городского округа по 
выполнению Соглашений о со-
трудничестве с организациями, 
стоящими на защите социальных 
прав людей старшего поколения. 
Было рекомендовано председа-
телям первичных ветеранских 
организаций городского округа 
в срок до 15 января включить в 
свои рабочие планы встречи со 
специалистами УСЗН, объеди-
нённой структуры ПФР и ФСС. 
Им также необходимо взять под 
особый контроль слабо защи-
щённые категории пенсионеров, 
оказывать им посильную помощь 
при взаимодействии с руководи-
телями предприятий, учрежде-
ний, организаций и социальных 
служб КГО.

В завершении заседа-
ния председатель Собрания 
депутатов КГО В.В. Гузынин 
поблагодарил ветеранов за не-
равнодушный подход к решению 
проблем людей старшего поколе-
ния и пожелал им новых успехов 
в своей деятельности.

Глава Кыштымского городско-
го округа Л.А. Шеболаева побла-
годарив ветеранов за большой 
вклад в жизнь родного города, 
ещё более сорока минут терпе-
ливо, со вниманием и большой 
ответственностью отвечала на 
многочисленные вопросы такой 
активной аудитории.

Председатель ветеранской 
организации Кыштымского город-
ского округа Нина Григорьевна 
Каданцева поблагодарила своих 
коллег-ветеранов за большой 
объём совместной проделан-
ной работы в течение 2022 года 
и выразила признательность 
за поддержку администрации и 
организаций округа в работе по 
защите социальных прав людей 
старшего поколения.

Е.В. Карнаухова,
ветеран Кыштымского 

медеэлектролитного завода

юбилейного года
Владимир Викторович Гузынин, председатель Собрания 
депутатов Кыштымского городского округа; Людмила 
Александровна Шеболаева, глава КГО; Нина Григорьевна 
Каданцева, председатель Совета ветеранов КГО

Соглашение о сотрудничестве подписывают 
председатель Совета ветеранов Н.Г. Каданцева 

и начальник управления социальной защиты 
населения администрации КГО С.А. Шкурупий
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СОвЕТА вЕТЕРАНОв

Школы Варненского 
района присоединились 
к Всероссийскому 
проекту «Парта героя» 
по увековечиванию 
имён героев Отечества, 
инициатором которого 
стала партия «Единая 
Россия».

Цель проекта — рассказать 
школьникам о подвигах соотече-
ственников, проявивших личное 
мужество. Именно в их честь в 
четырех школах нашего района 
были открыты «Парты Героев». 
К проекту присоединились вар-
ненская школа № 1 имени Героя 
Советского Союза М.Г. Русанова, 
школа  имени Героя Советского 
Союза Говорухина И.И. в селе 
Катенино, Новоуральская и Бо-
родиновская средние школы.

В торжественном меро-
приятии открытия приняли 
участие глава района К.Ю. Мо-
исеев, председатель Собрания 
депутатов А.А. Кормилицын, 
заместитель главы по социаль-
ным вопросам О.В. Васичкина, 
председатель Совета ветеранов 
Г.Г. Чернакова. В каждой из школ 
почётные места были отведены 
родителям героев, их ближай-
шим родственникам.

Школа № 1 в Варне носит 
имя участника Великой Оте-
чественной войны, командира 
отделения разведки 667-го гау-
бичного артиллерийского пол-
ка (21-я армия, Ленинградский 
фронт), Героя Советского Союза 
М.Г. Русанова. 

Катенинской средней школе 
присвоено имя Героя Советского 
Союза, матроса, радиста 384-го 
отдельного батальона морской 
пехоты Одесской военно-мор-
ской базы Черноморского флота 
Ивана Ильича Говорухина.

Участники мероприятия в 
каждой школе вспомнили геро-
ический путь ветеранов Великой 
Отечественной войны, отдали 
дань памяти своим землякам.

Историк, ветеран педагоги-
ческого труда, председатель 
Совета ветеранов школы №1   
С.Ш. Ишкаева поделилась вос-
поминаниями о своём учителе: 

– Мы знаем о подвиге Михаи-
ла Гавриловича, а ведь в жизни 
он был добрым, улыбчивым, спо-
койным и очень доброжелатель-
ным человеком. Наверное, все, 
кому довелось у него учиться, 
помнят его уроки физкультуры, 
когда он брал в руки гармонь и 
начинал играть. Мы делали раз-
минку под его аккомпанимент, но 
больше всего любили вальси-
ровать, кружиться в танце. Это 
было счастливое мирное время. 
Думали ли мы тогда, что через 
80 лет мы вновь начнём борьбу с 
последователями фашизма! Как 
и в те годы, сегодня наши сооте-
чественники встали на защиту 
Родины. Среди них — и выпуск-
ники варненской школы. Мы ве-
рим в Победу и будем помогать 
нашим защитникам.

По-особенному прошли 
торжественные линейки в Но-
воуральской и Бородиновской 
школах. Здесь «Парты Героев» 
были открыты в честь погибших в 
специальной военной операции 
на Украине Александра Потехи-
на и Виктора Замогильного. Ад-
министрациями этих школ было 
принято решение увековечить 
имя земляков. Право открыть 
«Парту Героя» в торжественной 
обстановке в присутствии все-
го школьного и педагогического 
коллектива было предоставлено 
отцам — Евгению Евгеньевичу 
Потехину и Владимиру Викторо-
вичу Замогильному.

Вместе с ними в церемонии 
принял участие председатель 
Собрания депутатов А.А. Корми-
лицын. Он признался, что было 
сложно подбирать слова, чтобы 
выразить свою благодарность 

родителям за воспитание сыно-
вей, для которых слова «честь, 
воинский долг» имеют особое 
значение. Обращаясь к школь-
никам, А.А. Кормилицын сказал: 

– История часто развивается 
по спирали, сделав виток, наша 
страна вновь оказалась в опас-
ности, и наши современники со-
вершают поступки, достойные 
уважения. Подвиг Александра 
Потехина и Виктора Замогиль-
ного вышел далеко за пределы 
их семей, их имена вошли в 
историю страны. Мы гордимся 
нашими ребятами, наша зада-
ча — сохранить память о них в 
наших сердцах. А вам, ребята, я 
желаю, чтобы вы своими успеха-
ми в учёбе, спорте, обществен-
ной жизни доказывали, что вы 
достойны занять место за этой 
партой Героя. И помните: место 
для подвига есть во все време-
на!

В ответном слове тётя Алек-
сандра Потехина от всей семьи 
поблагодарила руководство му-
ниципалитета и школы:

– 19 июля со смертью Саши 
наша семья понесла невоспол-
нимую утрату, а страна обрела 
настоящего героя. Боль наша не 
затихнет, но мы понимаем, когда 
наша страна в опасности, мы все 

должны держаться вместе. Рос-
сия всегда была сильной дер-
жавой, и сегодня наши самые 
сильные, мужественные мужчи-
ны защищают нас с вами, нашу 
свободу и независимость.

Гордятся своим сыном и ро-
дители Виктора Замогильного. 
Несмотря на боль, его отец Вла-
димир Викторович произнёс пра-
вильные слова: 

– Надо понимать, что мы во-
юем не с Украиной, за этими 
действиями стоят те, кто счита-
ет себя сильными мира всего. 
Именно они посеяли рознь между 
нами. Украинцы и русские — еди-
ный народ, у нас одни гены — 
гены победителя, поэтому борьба 
идёт тяжёлая. Все ребята, кото-
рые находятся в зоне спецопера-
ции, достойны уважения, потому 
что воюют за Родину, а Родина — 
это мы с вами. Мы гордимся, что 
есть такие ребята, что их много, 
они все герои. С такими защитни-
ками победа будет за нами. Мы 
победим, я в этом уверен!

Александр Потехин в 2015 
году окончил школу и поступил 
в Троицкий авиационный тех-
нический колледж гражданской 
авиации. В 2019-м был призван 
на военную службу в армии, на-
граждён нагрудным знаком «За 
отличие в службе II степени». 
В ноябре 2021-го продолжил 
службу по контракту в Военной 

полиции Челябинска, с декабря 
2021-го по март 2022 находился 
в служебной командировке в при-
граничной зоне РФ.

В июне был отправлен в зону 
боевых действий на территорию 
Украины для участия в СВО по 
охране и патрулированию воен-
ных объектов, освобождённых от 
подразделений ВСУ. Погиб при 
исполнении воинского долга под 
Лисичанском ЛНР 19 июля 2022. 
Посмертно награжден «Орденом 
Мужества».

Председатель районного Со-
вета ветеранов Г.Г. Чернакова в 
школах, носящих имена Героев 
Советского Союза, презентовала 
альманах, изданный областным 
Советом ветеранов при поддерж-
ке Губернатора Челябинской об-
ласти Текслера А.Л. «Слава и 
гордость Южного Урала». 

Наталья Мочалкина,
корреспондент газеты 

«Советское село» 
Фото Сергея Вчерашнего

подписной индекс  
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Конкурс помогает растить патриотов
В 2022 году областной Совет ветеранов при 
поддержке губернатора области А.Л. Текслера 
издал и презентовал широкой общественности 
альманах «Слава и гордость Южного Урала», 
обобщивший информацию о Героях Отечества, 
которые родились, учились, работали или служили 
на Южном Урале. Высокое звание Герой Отечества 
объединяет Героев Советского Союза, Героев 
Российской Федерации и полных кавалеров ордена 
Славы. Именно этот альманах призван ответить 
на извечный вопрос молодёжи: «С кого делать 
жизнь?»

Еще одним проектом област-
ного Совета ветеранов, который 
реализуется совместно с мини-
стерством образования и науки 
Челябинской области, является 
традиционный ежегодный об-
ластной конкурс «Герои Оте-
чества – наши земляки». Этот 
конкурс, впервые состоявшийся 
в 2007 году по инициативе ве-
теранов – участников боевых 
действий, сразу же привлек к 
себе внимание подрастающего 
поколения.

Изначально он состоял из 
трех номинаций: рисунок «Воин-
ская слава России», сочинение 
«Письмо моему герою» и эссе 
для старшеклассников «Герои 
Отечества – наши земляки».

В 2022 году конкурс состоял-
ся в 16-й раз, и в нем приняло 
участие более 2100 учащихся 
и педагогов. На областной этап 
были отобраны 679 конкурсных 
работ 814 участников. 

За время реализации этого 
конкурса в нем приняли уча-
стие десятки тысяч учащихся. 
Сегодня его масштаб увеличил-
ся до 6 номинаций, добавились 
новые: видеоролик «Память в 
наследство», интернет-проект 
«В нашей школе учился герой» 
и методическая разработка ме-
роприятия, посвященного Дню 
Героев Отечества. Многие но-
минации проводятся в трех воз-
растных категориях: 1-4 классы, 
5-8 классы, 9-11 классы. Добави-
лись также учащиеся среднего 
профессионального образова-
ния (для всех номинаций) и пре-
подаватели (для методических 
разработок мероприятий).

Начинается конкурс, как пра-
вило, в сентябре с заседания 
организационного комитета, в 
который входят представители 
министерства образования и на-
уки, регионального Центра па-
триотического воспитания детей 
и молодёжи «Авангард», Челя-
бинского государственного уни-
верситета и областного Совета 
ветеранов. После согласования 
организационных вопросов и 
Положения о конкурсе мини-
стерством образования и науки 

Челябинской области издается 
соответствующий приказ об его 
организации со сроками прове-
дения в два этапа. 

Первый этап – муниципаль-
ный, когда управления обра-
зования в городах и районах 
Челябинской области органи-
зуют порядок его проведения в 
октябре месяце, устанавливают 
сроки предоставления конкурс-
ных работ и совместно с экспер-
тами от городских и районных 
советов ветеранов осуществля-
ют их проверку. Лучшие работы 
обобщаются и к ноябрю месяцу 
направляются в Челябинск для 
участия в следующем этапе.

Второй – областной этап, 
в течение которого препода-
вателями Челябинского госу-
дарственного университета, 
а также членами экспертного 
жюри в который входят ветера-
ны и члены семей погибших Ге-
роев Отечества, определяются 
лауреаты по каждой номинации 
и возрастной категории. Лауре-
аты награждаются соответству-
ющими кубками и дипломами 
от министерства образования 
и науки Челябинской области. 
Кроме этого, на основании соот-
ветствующего приказа ректора 
Челябинского государственного 
университета, лауреатам выда-
ются специальные сертификаты, 
дающие дополнительные баллы 
к ЕГЭ, которые можно использо-
вать при поступлении в ЧелГУ. 
Лучшие конкурсные работы, не 
вошедшие в число победителей, 
награждаются специальными 
призами областного Совета ве-
теранов.

Подведение итогов и награж-
дение проводится в Челябинске 
в торжественной обстановке на-
кануне Дня Героев Отечества 
с приглашением лауреатов, их 
руководителей и родителей. В 
2020 году в связи с пандемией 
итоги подводили в муниципали-
тетах.

В 2019 году в ходе подведе-
ния итогов председатель област-
ного Совета ветеранов Анатолий 
Петрович Сурков обратил вни-
мание на мечту, изложенную в 

сочинении ученицы 4-го класса 
из посёлка Остроленского На-
гайбакского района Тани Юски-
ной – совершить поездку на 
могилу прадедушки, Якова Ива-
новича Фёдорова, погибшего в 
годы Великой Отечественной 
войны на Волховском фронте 
в Карелии. «Когда от поискови-
ков мы узнали, где похоронен 
Я.И.Фёдоров, у нас появилась 
мечта – положить цветы на его 
могилу и рассказать ему о его 
потомках», – написала в своем 
сочинении Таня. 

Анатолий Петрович всем 
сердцем воспринял эту детскую 
мечту и решил помочь пре-
творить её в жизнь. Он лично 
оплатил проезд Тане и её маме 
Евгении Николаевне – внучке 
Якова Ивановича, до далёкой 
Карелии. Решил все организа-
ционные вопросы: созвонился с 
коллегами из республиканского 
совета ветеранов и военкомата. 
В далёкой Карелии откликнулись 
на просьбу А.П. Суркова и выра-
зили готовность помочь: встре-
тить, разместить в гостинице, 
довезти до места захоронения. 

После новогодних празд-
ников Таня и её родители от-
правились в дорогу, побывали 
на могиле деда и прадеда, 
положили на могилу цветы и 
горсть родной земли. Это со-
бытие взволновало всех жи-
телей Остроленского посёлка, 
столько было радости, что такая 
поездка состоялась. В школе 
была организована встреча, на 

которой Таня и её мама подели-
лись с учениками и учителями 
своими впечатлениями. О путе-
шествии Тани областной Совет 
ветеранов рассказал в своём 
информационно-аналитическом 
бюллетене, опубликовав фото-
графии, сделанные в ходе по-
ездки.

Это событие стало возмож-
ным благодаря конкурсу «Герои 
Отечества – наши земляки» и 
неравнодушным людям, прини-
мающим участие в его органи-
зации.

Поселок Остроленский яв-
ляется одним из населенных 
пунктов Челябинской области, 
основанных в 30-х годах XIX 
века на основании высочайше-
го повеления императора Нико-
лая I о заселении пустовавшего 
участка степи между Орской и 
Троицкой крепостями Орен-
бургской губернии, где была 
установлена новая пограничная 
линия из укрепленных военных 
поселений. В конце 1843 года 
оренбургский генерал-губерна-
тор В.А.Обручев издал поло-
жение, которое предписывало 
всем этим поселениям присво-
ить названия в память о событи-
ях из военной истории страны, 
военных сражениях, в которых 
оренбургское казачество при-
нимало активное участи. Так 
на Южном Урале появились 
Париж, Берлин, Лейпциг, Варна 
и ряд других европейских на-
званий, среди которых и поселок 
Остроленский, в память о сра-

жении под Остроленской между 
русскими и польскими войсками, 
состоявшемся 26 мая 1831 года.

В 2018 году областной 
Совет ветеранов в целях 
восстановления памяти об исто-
рически сложившихся наиме-
нованиях населенных пунктов 
Челябинской области, воспита-
ния гордости у южноуральцев 
за героические страницы исто-
рии России и роли в них наших 
земляков, организовал проект 
«Воинская слава России на 
карте Челябинской области». 
Были обобщены материалы об 
исторических местах Южного 
Урала, связанных с победами 
русского оружия. Они опублико-
ваны в газете областного Совета 
ветеранов «Ветеран Урала», из-
даны отдельным информацион-
но-аналитическим бюллетенем 
и направлены в городские и рай-
онные советы ветеранов.

По итогам года были под-
ведены итоги, обобщен опыт 
совместной деятельности вете-
ранов, администраций городов и 
районов в рамках этого проекта, 
которые также вышли отдель-
ным изданием информационно-
аналитического бюллетеня для 
использования в дальнейшей 
деятельности по патриотическо-
му воспитанию подрастающего 
поколения.

Так что сочинение Тани 
Юскиной, ставшей лауреатом 
областного конкурса «Герои Оте-
чества – наши земляки» сфор-
мировалось также и благодаря 

проекту «Воинская слава России 
на карте Челябинской области».

Заслуживает внимания це-
ленаправленная работа советов 
ветеранов Челябинска, Магнито-
горска, Копейска, Озёрска, Тро-
ицка, Кыштыма и Увельского 
района по реализации област-
ного конкурса «Герои Отечества 
– наши земляки», организации 
для этого деятельного взаимо-
действия с соответствующими 
администрациями и управлени-
ями образования. Большинство 
лауреатов конкурса представля-
ют именно эти южноуральские 
территории.

Ежегодно становятся лау-
реатами областного этапа кон-
курса представители Златоуста, 
Миасса, Снежинска, Коркино, а 
также Каслинского, Кизильского, 
Кусинского и Нагайбакского рай-
онов.

К сожалению, в этой работе 
есть и нерешенные проблемы.

Низкая эффективность ра-
боты по участию в областном 
конкурсе советов ветеранов 
Верхнего Уфалея, Южноураль-
ска, а также Брединского и Вар-
ненского районов (за минувшие 
5 лет лишь по одному участнику 
стали лауреатами), Трехгорного, 
Еманжелинского, Красноармей-
ского, Пластовского и Чебаркуль-
ского районов (по 2 лауреата за 
5 лет). Ни одного представителя 
славного Чесменского района за 
5 лет нет среди стали лауреатов 
областного конкурса.

Да, областной конкурс не 
может решить всех имеющихся 
проблем, тем более при таком 
к нему отношению. Но он может 
являться своеобразным инди-
катором качества патриотиче-
ского воспитания. И здесь есть 
над чем задуматься как советам 
ветеранов, так и главам адми-
нистраций совместно с управле-
ниями образований: растим ли 
мы патриотов своей страны, или 
оказываем услуги, к которым 
нравственное воспитание под-
растающего поколения имеет 
лишь прикладное значение.

Только совместными уси-
лиями и целенаправленными 
действиями советов ветера-
нов при поддержке органов 
власти мы сможем воспитать 
настоящих патриотов нашей 
Родины, готовых трудиться 
для её процветания, а при не-
обходимости – встать на её 
защиту.

С.Н. Седнев,
заместитель председателя 

областного Совета ветеранов, 
полковник запаса,  

участник боевых действий

Александр Потехин в 2015 году окончил 
школу и поступил в Троицкий авиационный 
технический колледж гражданской авиации. В 
2019-м был призван на военную службу в ар-
мии, награждён нагрудным знаком «За отличие в 
службе II степени». В ноябре 2021-го продолжил 
службу по контракту в Военной полиции Челя-
бинска, с декабря 2021-го по март 2022 находил-
ся в служебной командировке в приграничной 
зоне РФ.

В июне был отправлен в зону боевых дей-
ствий на территорию Украины для участия в СВО 
по охране и патрулированию военных объектов, 
освобождённых от подразделений ВСУ. Погиб 
при исполнении воинского долга под Лисичан-
ском ЛНР 19 июля 2022. Посмертно награжден 
«Орденом Мужества».

Виктор Замогильный родился 15 апреля 
1994 года в с. Бородиновка. В 2011 году по-
ступил учиться в Челябинский энергетический 

колледж им. Кирова. В 2012 году был призван 
в Вооруженные силы РФ, служил в Забайкалье. 
В 2015 году поступил на службу в 23-й отдель-
ный отряд специального назначения. В том же 
году стал студентом заочного отделения ЧГПУ 
по направлению «Правоведение и правоохра-
нительная деятельность». В 2016 году прошел 
испытания на право ношения крапового берета. 
В 2017 году получил удостоверение и нагруд-
ный знак участника боевых действий. В 2019 
году награжден медалью участника контртерро-
ристической операции на Кавказе. В 2020 году 
награжден нагрудным знаком «Отличник службы 
в воинских частях специального назначения», 
прошел обучение в дивизии им. Дзержинского (г. 
Балашиха Московской области), получил звание 
сержанта и специальность санинструктора. 10 
декабря 2021 было присвоено звание старше-
го сержанта. При исполнении служебного долга 
в специальной операции погиб 13 апреля 2022 
года. Награжден Орденом Мужества посмертно.

Имена варненцев чтят на малой родине
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СОвЕТА вЕТЕРАНОв

В Катав-Ивановском индустриальном техникуме 
новый подход к организации наставничества с 2020 
года определила региональная целевая модель. 
Модель обозначила, или, может быть, напомнила, 
пять форм наставничества: «студент – студент»; 
«педагог – студент»; «педагог – педагог»; 
«студент – ученик»; «работодатель – студент». 

Наставники выбираются 
из опытных преподавателей, 
ветеранов педагогического 
труда, работодателей, специа-
листов с высокими професси-
ональными и нравственными 
качествами, практическими 
знаниями и опытом, пользу-
ющихся авторитетом и до-
верием у студентов, Среди 
наставников люди разных 
эпох и возрастов. Но всех их 

объединяет желание поддер-
жать молодых, помочь опре-
делить жизненные ориентиры, 
дать возможность поверить в 
себя.

Лариса Петровна Смоль-
никова работала в Катав-
Ивановском индустриальном 
техникуме с 1977 года пре-
подавателем спецдисциплин 
специальности «Технология 
машиностроения». С 1997 

по 2003 гг. Лариса Петровна 
возглавляла работу Совета 
стандартизации техникума, 
ежегодно проводя экспертизу 
курсовых проектов и лабо-
раторных работ. С 2003 года 
Лариса Петровна работала 
в должности председателя 
предметно-цикловой комис-
сии. Современные условия 
жизни требуют быстрой адап-
тации молодых специалистов 
в производственных условиях, 
поэтому стоит задача помочь 
им безболезненно войти в тру-
довой коллектив к самосто-
ятельной работе техника. На 
протяжении многих лет Л.П. 
Смольникова является настав-
ником молодых педагогов и 

студентов. Лариса Петровна 
творческий и инициативный 
наставник, образец нравствен-
ности, интеллигентности 
преподавателя, пример для 
молодых специалистов. 

Владимир Юрьевич Сте-
фанович работал в должно-
сти преподавателя с 1988г. 
Преподавал спецдисциплины 
у будущих техников-электри-
ков. Богатый опыт и высокий 
профессионализм Владими-
ра Юрьевича позволяет вы-
ступать в роли наставника у 
преподавателей и студентов. 
Высокий уровень самооб-
разования и использование 
активных форм проведения 
практических занятий вы-

зывает интерес у молодежи 
и помогают в работе настав-
ника на протяжении многих 
лет. Находясь на заслуженном 
отдыхе, Владимир Юрьевич 
продолжает заниматься на-
ставничеством и делиться сво-
ими знаниями и опытом.

Среди работающих вете-
ранов-наставников Н.А. Ки-
селева, Т.Н. Полякова, Г.В. 
Землякова (на снимке справа).

Особое наполнение работы 
у молодых наставников – вы-
пускников техникума, полу-
чивших высшее образование и 
пришедших на преподаватель-
скую работу, среди них М.Ф. 
Антропова, М.В. Лямина, 
Н.С. Головчак. Знание студен-

ческих проблем изнутри по-
могает им более эффективно 
решать вопросы воспитания и 
обучения.

Достойный пример пока-
зали студенты-выпускники 
Александр Котов и Максим 
Лапеха, которые проводили 
профессиональные пробы для 
школьников. Сейчас работаем 
над подготовкой новых на-
ставников из числа студентов. 

В День СПО 3 октября 
2022 года произошло важное 
для нас событие -открытие 
мемориальной доски бывше-
му директору техникума Ива-
ну Николаевичу Кузнецову 
– участнику Великой Отече-
ственной войны, инициато-
ру и главному организатору 
строительства ныне суще-
ствующего образовательно-
го комплекса. «Педагогу по 
образованию и призванию» 
– так мы написали под его 
фотографией. Огромное мно-
жество положительных от-
кликов мы получили от его 
учеников и коллег. В них сер-
дечная благодарность Ивану 
Николаевичу – педагогу, на-
ставнику, человеку с большой 
душой – патриоту и гражда-
нину.

Сегодня особенно важно 
для нас воспитать патрио-
та. И не менее важно дать не 
просто профессию, а научить 
молодых людей учиться и со-
вершенствоваться всю жизнь, 
ориентироваться в жизненном 
пространстве.

Н.В. Болотникова,
директор 

Катав-Ивановского 
индустриального техникума

Наступивший 2023 год объявлен Годом наставника и педагога

«Не возраст, а состояние души»

В Южноуральске 
состоялся единый 
методический 
день учебных 
общеобразовательных 
учреждений города, 
в работе которого 
приняли участие 
заместитель 
председателя 
областного Совета 
ветеранов Сергей 
Николаевич Седнев 
и председатель 
городского Совета 
ветеранов Вера 
Ивановна Полтарихина.

Занятия прошли в средней 
школе №4, где собрались пред-
ставители всех учебных заведе-
ний, директора и их заместители, 
методические работники общего, 
дошкольного и дополнительного 
образования города.

Заместитель главы городско-
го округа Ольга Борисовна Коко-
рева и руководитель управления 
образования Анна Анатольевна 
Сунцова открыли торжествен-
ное мероприятие, подчеркнули 
его значимость и торжественно 
наградили лучших педагогов и 
наставников за их ревностное 
отношение к своему труду и до-
стигнутые при этом высокие по-
казатели.

Сергей Николаевич Седнев 
поздравил собравшихся с нача-
лом Всероссийского года педаго-
га и наставника и пожелал, чтобы 
все их мечты, чаяния и надежды 
были реализованы. Выполняя 
решение президиума областно-
го Совета ветеранов он вручил 

нагрудные знаки «Почетный на-
ставник молодёжи Челябинской 
области» Елене Александровне 
Крыловой, заместителю дирек-
тора по воспитательной работе 
школы №6 и Геннадию Иванови-
чу Гераскину, учителю истории и 
обществознания школы №5.

Сергей Николаевич также 
представил на встрече альма-
нах областного Совета ветера-
нов «Слава и гордость Южного 
Урала», в котором опубликова-
ны описания жизни и подвигов 
южноуральцев, удостоенных 
званий Герой Советского Союза 
и Герой Российской Федерации, 
а также полных кавалеров ор-
дена Славы, и вручил его ди-
ректорам школ №2, 4, 5, 6 для 

использования в патриотиче-
ском воспитании подрастающе-
го поколения.

Кроме того, Сергей Никола-
евич рассказал об итогах со-

стоявшегося в 2022 году XVI 
областного конкурса «Герои 
Отечества – наши земляки», 
особо подчеркнув роль и место 
учащихся и педагогов Южноу-

ральска и пожелав им успехов в 
нелегком, но значимом для об-
щества педагогическом труде и 
совместной работе с городским 
Советом ветеранов.

Встреча в Южноуральске

Уникальная фотовыставка открылась в Троицке
В Троицком музее ветеранов локальных войн 
общественной организации «Перевал», которым 
руководит Светлана Гончарова, мать погибшего в 
Сирии спецназовца Виталия Беляева, 10 января 
в торжественной обстановке прошло открытие 
поистине исторической выставки фоторабот «Сила  
в правде» художника Сергея Коляскина. 

Полтора месяца Сергей про-
вел в Донбассе и в Новорос-
сии с группой южноуральских 
волонтеров, сопровождавших 
груз гуманитарной помощи на 
освобожденные территории. На 
открытии выставки Сергей Коля-
скин рассказал: 

– Мы побывали в городах Дон-
басса и Новороссии, на линии 
фронта. Общались с представи-
телями местной администрации, 
с военными и гражданскими, с 
нашими земляками-южноураль-
цами, которые отправились на 
фронт добровольцами. Фотогра-
фий очень много, около пяти ты-

сяч, но, по понятным причинам, 
на выставке представлено ровно 
пятьдесят фотографий».

Это на самом деле сильный 
и правдивый репортаж из горо-
дов и сел Донецкой народной 
республики, с Харьковщины и 
Херсонщины, из Мариуполя и 
Мелитополя. Сергей Коляскин 
обещает, что после окончатель-
ной нашей победы выставка по-
полнится новыми снимками из 
этой его поездки на передний 
край.

Своими экспонатами из зоны 
СВО, среди которых трофейные 
флаги из Мариуполя, дополнил 

экспозицию выставки Филипп 
Венедиктов, представитель Че-
лябинского отделения ВРНС и 
ветеран Донбасса.

– Фотовыставка и мои экспо-
наты будут интересны не только 
подрастающему поколению, но 
и ветеранам боевых действий 
локальных войн и военных кон-

фликтов, просто жителям города. 
Ведь в сегодняшний период про-
ведения специальной военной 
операции вся страна находится в 
состоянии переживания за своих 
родных, друзей, земляков-участ-
ников СВО и ожидания нашей 
Победы. Выступая вместе с Сер-
геем, как свидетели тех собы-

тий, что происходят на Украине, 
мы рассказываем о героизме 
российских солдат, подвиге мир-
ных жителей и выражаем слова 
благодарности волонтерам в 
Донбассе, – говорит Филипп Ве-
недиктов.

Участниками открытия 
фотовыставки стали предста-

вители Троицкого городского 
Совета ветеранов В.И. На-
бока, Л.П.Грубая, матери по-
гибших воинов Л. Карнова и Т. 
Мелентьева, ветераны боевых 
действий, курсанты военно-па-
триотического клуба «Высота» 
Челябинского юридического 
колледжа и жители города.

Трудно писать о 
человеке, которого нет 
в живых, тем более, 
когда ему всего 24 года. 
Жить бы да жить… Но 
он избрал трудный путь 
– Родину защищать, 
как защищали его 
прадеды в годы Великой 
Отечественной войны.

Константин Михайлович Хва-
стунов родился 8 августа 1997 
года в Юрюзани. Мы сидим с его 
мамой Татьяной Александровной 
и смотрим фотографии из семей-
ного архива. Вот Костик совсем 
маленький на руках у мамы, а 
здесь он с любимой бабушкой, а 
здесь он в детском саду вместе 
со своей группой, а вот он у ёлки 
в костюме медведя, а на этой он 
первоклассник. А на этой - он 
играет в шашки, а здесь уже вы-
пускной вечер в школе и десятки 
фотографий с военной присяги 
Костика, как звали его друзья. Де-
сятки фотографий из жизни про-
стого юрюзанского мальчишки. 

Каким был Костя Хвастунов? 
Наверно, таким же, как сотни его 
сверстников. Костя был весёлым, 
подвижным, даже мог пошалить, 
как все мальчишки в его возрас-
те, но он всегда отвечал за свои 
поступки. И очень обострённое 
чувство справедливости отлича-
ло его от некоторых своих свер-
стников. Как все прошёл детский 
сад и школу. Сначала детский 
сад №7, в 2004 году Костя по-
шёл в первый класс школы №1 
города Юрюзани. С 4 класса он 
учился в средней школе №2, как 
вспоминают его друзья, он сра-

зу стал душой компании и было 
такое чувство, что учился с ними 
он с первого класса. Окончил 9 
классов и поступил в юрюзан-
ский технологический техникум 
на специальность «Технология 
машиностроения», но Костя с 
детства мечтал стать профессио-
нальным военным, поэтому в 18 
лет он уходит служить в армию. 
С 22 июня 2016 года (очень сим-
волично) начинается его служба. 
Пять месяцев учебка. Там и при-
нял присягу Костя. На присягу 

приехали родители, младший 
братишка и друзья. Десятки фо-
тографий запечатлели это важ-
ное событие в жизни Константина 
Хвастунова. Вот он на плацу и 
торжественно принимает прися-
гу. Вскоре он заключает контракт, 
получил военную специальность 
гранатомётчик-пулемётчик. Он 
готовил родителей, что возмож-
но во время командировок он 
не сможет долго звонить. А по-
том была Сирия, командировка 
длилась несколько месяцев, о 

которой он почти ничего не гово-
рил, только просил не смотреть 
новости. За эти несколько меся-
цев Костя похудел на 20 кило-
граммов. После Сирии началась 
бессонница. Долго не мог спать. 
А потом была реабилитация в са-
натории под Чебаркулём. Здесь 
он почувствовал себя как дома. 
Лес, озеро рядом. Такая красота! 
И снова служба, служил в Ека-
теринбурге. А потом был звонок 
от Кости, счастливый юноша со-
общил родителям, что его при-
гласили в разведку. Иногда он 
советовался с родителями, но 
решение всегда принимал са-
мостоятельно. Оказывается его 
прадед, его тёзка Константин 
Хвастунов служил в разведке. Он 
четыре года воевал с бандеров-
цами на Западной Украине. Ни-
кто даже не предполагал, что его 
правнук продолжит дело прадеда 
в ходе специальной военной опе-
рации на Украине. Это будет чуть 
позднее. А пока была служба. 
Тренировки и учения. В развед-
ке Костя прослужил год. Случай 
помог ему получить ещё одну во-
енную специальность. Констан-
тин Хвастунов принял участие в 
соревнованиях по стрельбе и так 
метко стрелял, что после сорев-
нований ему предложили стать 
снайпером. Сколько потом было 
заданий и командировок – Костя 
об этом не любил говорить. Роди-
тели частенько спрашивали, ког-
да же у сына будет семья, дети. 
На что он всегда говорил, что не 

хочу, чтоб меня ждали и пережи-
вали. На что мама отвечала, что 
доля женская такая - ждать! У 
Кости появилась девушка Даша, 
которую он очень любил и они 
после командировки хотели по-
жениться. 

Страха у Кости никогда не 
было. Он был смелым и муже-
ственным воином. Он видел, с 
какой радостью их встречали в 
освобождённых городах и сёлах 
Украины. Это были неподдель-
ные слёзы радости и счастья. 
Значит, военная операция на 
Украине была оправданной.

Костя был прекрасным това-
рищем, во время одного из боёв 
он спас своего командира. 

Константин Хвастунов был 
ранен, до госпиталя довести не 
успели, слишком тяжёлое было 
ранение. Это случилось 9 мая 
2022 года. Похоронили Констан-
тина Михайловича Хвастунова с 
военными почестями на Родине, 
в Юрюзани. В тот майский день 
во Дворец культуры пришли, на-
верно, все жители города, несли 
и несли цветы, которые уже неку-
да было ставить, ведь это было 
общее горе, люди не скрывали 
слёз.

Родители потеряли сына, 
больно, обидно, что уходят та-
кие молодые мальчишки, но как 
говорит его мама: «Мы гордимся 
сыном! Он наш Герой. Костя ехал 
не ради денег, ехал Родину защи-
щать. Это был его сознательный 
выбор, а отговаривать его было 
бесполезно». Свой долг перед 
Родиной Константин Хвастунов 
выполнил до конца. За мужество, 
отвагу и самоотверженность, 

проявленные при исполнении 
воинского и служебного долга в 
ходе специальной военной опе-
рации, указом президента РФ 
Хвастунов Константин Михайло-
вич посмертно награждён Орде-
ном Мужества. 

19 сентября в школе, где 
учился Костя было открытие 
«парты героя». Вела этот урок 
«Разговоры о важном» его 
классная руководительница Со-
ловова Е. Н. Присутствовала на 
уроке мама Кости Тишева Татья-
на Александровна, глава Катав-
Ивановского района Шиманович 
Н.И., который сказал: « Память 
о погибших - долг каждого живу-
щего. Забыть прошлое - значит, 
предать память о людях, кото-
рые отдали жизнь за честь Ро-
дины. Будем помнить их вечно! 
Спасибо родителям за сына! Они 
воспитали настоящего героя, че-
ловека храброго и мужественно-
го. Мы никогда не забудем подвиг 
нашего земляка, с честью выпол-
нившего свой воинский долг. Веч-
ная память герою!»

Татьяна Александровна 
– мама Кости постоянно про-
сматривает фотографии сына, 
прослушивает его скупые сооб-
щения, где столько любви и теп-
ла к родным и близким. Гордится, 
что вырастили хорошего сына. 
Переписывается со многими 
мамами погибших сыновей, под-
держивают друг друга, помогают, 
дают какие-то советы. Вечная 
память прекрасным мальчишкам, 
защищавшим Родину.

Н.Н. Плеханова,
член Совета ветеранов 

Юрюзани

Каким он парнем был



� 17 января – день 
рождения Владимира Гри-
горьевича Марухина, пред-
седателя Катав-Ивановского 
районного Совета ветеранов.
� 18 января – 75-летний 

юбилей Виктора Григорье-
вича Лебедева, основателя, 
художественного руководите-
ля и главного дирижера Че-
лябинского государственного 
русского народного оркестра 
«Малахит», хорошо известно-
го и связанного крепкими уза-
ми дружбы и сотрудничества 
с ветеранским сообществом 
Южного Урала.
� 19 января – 50-лет-

ний юбилей губернатора Че-
лябинской области Алексея 
Леонидовича Текслера, 
чью поддержку старшего по-
коления южноуральцев кон-
кретными делами трудно 
переоценить.
� 25 января отмечает 

день рождения  Иван Ива-
нович Гашев, председатель 
Озерского городского Совета 
ветеранов.
� 27 января день рож-

дения  Нины Григорьевны 
Каданцевой, председателя 
Кыштымского городского Со-
вета ветеранов.
� 29 января праздну-

ет день рождения Вячеслав 
Николаевич Скворцов, член 
президиума областного Сове-
та ветеранов.

Поздравляем от всей души 
и желаем крепкого здоровья, 
счастья и новых свершений в 
жизни и деятельности на бла-
го ветеранского движения!
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Славные люди живут в пригороде
При поддержке администрации Рощинского 
поселения в микрорайоне Славино открылся клуб 
золотого возраста «Славные люди». 

Руководителем клуба пред-
ложили стать автору этих строк. 
Клуб собрал разных людей: быв-
ших руководителей крупных пред-
приятий Челябинска, социальных 
работников, педагогов-ветеранов. 
Они настолько инициативны и 
деятельны, что буквально за не-
большой период времени органи-
зовали различные мероприятия, 
создали ансамбль «Славица». 
Место для встреч предоставил ди-
ректор начальной школы Андрей 
Николаевич Мищенко.

Участники клуба совместно со 
школьниками провели предново-
годнюю акцию «У нашей елочки 
– добрые иголочки». Дети своими 
руками сделали подарки участни-
кам специальной военной опера-
ции в виде рисунков, писем.

Староста клуба Лидия От-
товна Любимова организовала 
мастер-класс по вязанию для 
третьеклассников. Она принесла 
спицы, клубки шерстяных ниток 
и начала обучать детей набирать 
и снимать петли, делать рядочки 
и т. д. Попутно рассказывала о 
том, что наступили холода и на-
шим бойцам крайне необходимы 
теплые вещи.

«Славные люди» своими де-
лами доказывают, что они дей-
ствительно золотой фонд страны, 
хранители лучших традиций, до-
стойный пример проявления па-
триотизма.

Екатерина Шульгина,
депутат Рощинского 

поселения 
Сосновский район

Не так давно одному из 
старейших кинотеатров 
имени А. С. Пушкина 
исполнилось 85 лет. 
Символ своей эпохи, он 
устоял в самые разные 
времена, оставаясь 
и сегодня очагом 
культуры.

Кинотеатр был открыт в год 
столетия со дня смерти великого 
русского поэта. Первый двухзаль-
ный кинотеатр в  РСФСР сразу 
стал любимейшим кинотеатром 
для жителей Железнодорожного 
(ныне Советского) района Челя-
бинска. Кинотеатр был спроекти-
рован группой архитекторов под 
руководством Якова Корнфель-
да. Основным мотивом в инте-
рьере здания стала классика. 

Смотреть кино приходили 
машинисты и рабочие вагонно-
го депо, учащиеся железнодо-
рожных и ремесленных училищ, 
курсанты танкового училища. Хо-
рошо была организована работа 
с железнодорожниками, админи-
страция кинотеатра заключала 
договоры на культурное обслу-
живание с профкомом ЮУЖД, 
коллективы цехов и бригад при-
ходили на организованные ки-
носеансы. Профком железной 
дороги выкупал билеты и поощ-
рял лучших рабочих.

Самым роскошным помеще-
нием кинотеатра было главное 
фойе. Здесь  перед началом 
сеансов выступал  эстрадно-
симфонический оркестр с клас-
сическим репертуаром, который 
начал работать с самого откры-
тия кинотеатра, а дирижером был 
Семен Ароцкер. 

Фойе освещалось большой 
хрустальной люстрой и настен-
ными бра. Также здесь был чи-
тальный зал, который выписывал 
лучшие газеты и журналы. 

С началом Великой Отече-
ственной войны число жителей 
Челябинска значительно вы-
росло в связи с эвакуацией, что 
привело к увеличению зрителей 
кинотеатра  в два раза. Киноте-
атр разделил с горожанами все 
тяготы военной жизни: показ на-
чинался в 8 часов утра, а послед-
ний сеанс заканчивался в 2 часа 
ночи, — и все равно от желающих 
не было отбоя.  

Киномеханики не выходили 
из аппаратной сутками. Чтоб рас-
ширить репертуар кинокартин, 
приспособили узкопленочную 
аппаратуру. Ведь фильмов на 
обычной пленке получали крайне 
мало.

Уже в разгар войны в Че-
лябинске появилось так назы-
ваемое «трофейное кино». С 
успехом шли фильмы с участием 
Марики Рекк.

Девятого мая 1945 года ра-
бочие кинотеатра, смонтировав 
стационарную аппаратуру на гру-
зовике, демонстрировали филь-
мы на улице всю ночь. Большая 
группа работников кинотеатра 
была награждена медалями «За 
доблестный труд в Великой От-
ечественной войне». 

Долго кинотеатр оставался не 
только самым главным кинотеа-
тром, но и центром культуры. Он 

мог вместить 900 человек в своих 
залах.  С 1950-х годов кинотеа-
тров в Челябинске стало больше. 
В кинотеатре теперь проходили 
не все премьеры, а самые луч-
шие советские и зарубежные 
фильмы. Попасть на премьеру 
было трудно — очередь к кассам 
занимали с ночи. 

В кинотеатре действовали 
киноклубы для детей и подрост-
ков «Чебурашка» и «Синема», 
для маленьких зрителей про-
водились викторины, конкурсы, 
устраивались различные игры. 
Для ребят младшего школьного 
возраста продавали абонемент 
«Сказка за сказкой».

В 1960-е годы кинотеатр име-
ни Пушкина стал островком воль-
нодумства — здесь открылся 
клуб любителей кино «Кентавр», 
где можно было посмотреть 
фильмы А. Тарковского, М. Ху-
циева, А. Сокурова и другие, 
которые не шли в массовом ки-
нопрокате.

В кинотеатре работал слажен-
ный коллектив профессионалов  
киномехаников: Валентина Пу-
тилова, Маргарита Вершинина, 
Людмила Фокина, Нина Больша-
кова, Любовь Мисюра. Старшим 
киноинженером работал Иван 
Кочура, которого сменил в 1986 
году Дмитрий Кузнецов.

Более 30-ти лет коллектив 
возглавляла заслуженный работ-
ник культуры РФ Клавдия Федо-
ровна Стрелецкая, которая была 
награждена многими ценными 

подарками и почетными грамота-
ми Челябинского горисполкома, 
облисполкома и ВЦСПС.

Главной фигурой в киноте-
атре был киномеханик, от его 
качественной работы зависе-
ло настроение зрителя, касса. 
До 1965 года  использовалась 
«горючая пленка», на нитроос-
нове, которая буквально воспла-
менялась, здесь требовалась 
большая ответственность ки-
номехаников. Потом перешли 
на безопасную триацетатную 
пленку. Киномеханики работа-
ли с громоздкими, сложными, 
кинопроекторами, трансфор-
маторами, выпрямителями, 
усилителями. Их обслуживание 
требовало от специалистов не 
только знаний, сноровки, но и  
физической выносливости. В 
40-70-е годы в проекторах в ка-
честве источника света исполь-
зовали угли. Затем появились 
ксеноновые лампы, которые об-
легчили работу, но были взрыво-
опасны, выделяли вредный газ. 

За время своего существова-
ния кинотеатр пережил не одну 
реставрацию и реконструкцию. В 
середине 1960-х гг. под руковод-
ством архитекторов Б. В. Петро-
ва и Т. М. Эрвальда, при участии 
архитектора Г. Г. Матвеенковой, 
заслуженного строителя В. В. 
Спасоломского, инженера Ю. 
М. Гудкиной были отреставриро-
ваны мозаичный пол и роспись 
купола фойе, заменена систе-
ма вентиляции и отопления. В 

1979-1980 гг. реконструкцией 
кинотеатра руководил извест-
ный челябинский архитектор 
Е. В. Александров. В эти годы 
были пристроены кассы предва-
рительной продажи билетов по 
обе стороны от главного входа, 
изменен сам вход. В залах стало 
просторней за счет уменьшения 
количества зрительских мест.

В 1970 г. в фойе установили 
скульптурный бюст великого по-
эта из мрамора работы Э.Э. Го-
ловницкой. В 1980 г. в нише на 
главном фасаде здания появил-
ся портрет А. С. Пушкина, вы-
полненный в технике сграффито 
художником Е. И. Макаровым. В 
80-е годы в фойе были расстав-
лены мягкая мебель

С начала 1990-х гг. система 
кинопроката перестала справ-
ляться со своими задачами 
из-за недостаточного финансиро-
вания.  Для кинотеатра наступил 
период безвременья. Финансо-
вые проблемы пытались решить, 
организовав молодежные танце-
вальные вечера. В нижнем зале 
работали торговые точки.

В середине 1990-х гг. возник-
ла идея возрождения старого 

кинотеатра через создание на 
его основе нового культурного 
центра, объединяющего кино и 
театр – популярный челябин-
ский театр «Манекен», получив-
ший признание у зрителей еще 
в 1960-1970-х гг. У памятника 
архитектуры (здание взято под 
охрану государства в 1997 г.) по-
явился талантливый хозяин. 

Комплекс «Театр плюс 
кино» — многофункциональ-
ное учреждение культуры — с 
2000 г. стал местом проведе-
ния ежегодного Всероссийско-
го кинофестиваля «Новое кино 
России». «Театр плюс кино» 
название неслучайное. Сегод-
ня кинотеатр имени А.С. Пуш-
кина большинству челябинцев 
известен, как фестивальная 
площадка. В его стенах неодно-
кратно проходил Всероссий-
ский фестиваль «Новое кино 
России», фестиваль «Стал-
кер», «Любить человека», 
«Славянский ковчег». Кроме 
этого, в кинотеатре проводят-
ся показы фильмов киностудии 
«Башкортостан».

Михаил Хабиров,
краевед

Символ эпохи

Челябинские ветераны 
проводили старый год, 
сложный, но интересный, 
насыщенный разнообразными 
проектами, спортивными 
и культурными мероприятиями, 
фестивалями, конкурсами, 
выставками… А завершили его 
мероприятиями, посвящёнными 
юбилейной дате – 100-летию 
СССР. 

Ветеранские клубы Курчатовского 
района Челябинска решили сделать 
цикл выставок накануне знаменатель-
ной даты. В библиотеке № 26 им. Та-
тьяничевой состоялось незаурядное, 
интереснейшее мероприятие, посвя-
щённое юбилею СССР. Зал был полон. 
Более 70 человек пришли познако-
миться с выставками, поучаствовать 
в викторинах, посмотреть концерт, по-
слушать и вместе дружно вспомнить 
советские песни, получить наслаж-
дение от просмотра советских муль-
тфильмов. Ветераны с удовольствием 
окунулись в атмосферу советского про-
шлого.

Кроме викторин, конкурсов и прекрас-
ного «советского» концерта, большим 
вниманием у участников встречи поль-
зовались ветеранские выставки «Назад 
в СССР». На выставках, организованных 
клубами «Жемчужина» (руководитель 
Скотинцева Н.И.) и «Неугомонные суда-
рушки» (руководитель Арзамасцева Т. А.), 
были представлены фарфоровые стату-
этки, вазочки, кубки, посуда, значки, спич-
ки, пластинки, деньги советской эпохи. 
Большой интерес у гостей вызвали духи 

«Красная Москва», авоська для продук-
тов – отличный атрибут советской эпохи, и 
детские книжки-малютки наших знамени-
тых авторов. Уходящий год был достойно 
завершён замечательными ветеранскими 
мероприятиями. Впереди нас ждут новые 
интересные дела.

Л.А. Тарико,
председатель комиссии 

по культурно-массовой работе 
Челябинского городского 

Совета ветеранов

«Назад в СССР»

Хотим 
поделиться 
радостью…

Нам второй год подряд удается по-
здравлять одиноких жителей нашего по-
селения старше 70 лет. Видя их глаза и 
улыбки, хочется повторять такие дела, 
ведь дело не только в подарке, а во вни-
мании к ним. Нам и творчеством своим 
сразу похвалятся, и на чай пригласят, и 
бедой и радостью поделятся.

«Дедами Морозами» стали, как и в 
прошлом году, вместе с автором этих 
строк Евгений Филипов, Елена Хасано-
ва, Дмитрий и Юля Латыповы, Сергей 
Яджак, Татьяна Зобнина. С большим 
удовольствием ветераны приняли 
участие в этой акции, организованной 
первичной ветеранской организацией. 
В подарки входили наборы продуктов 
и сладостей, открытки, сделанные уче-
никами начальных классов козырев-
ской школы и поздравление от Совета 
ветеранов Козыревского поселения и 
отзывчивых спонсоров. Большое спа-
сибо Розе Мешковой, почтальону д. Ху-
дяково, членам Совета ветеранов Анне 
Дударевой, Елене Коноховой, Нине 
Кузьминой и жителям п. Мирный Алек-
сандру Конохову и Виктору Яковлеву 
за составление и вручение подарков в 
поселках Мирном, Курейное и Лесном.

О.А. Мерло, 
председатель первичной 
ветеранской организации 

Козыревского сельского поселения
 Красноармейского района

Еманжелинских эковолонтеров наградили
Благодарности регионального  
министерства экологии 
получили пятнадцать 
представителей двух 
общественных организаций: 
районного Совета ветеранов 
и общества инвалидов.  

Заместитель главы Еманжелинско-
го района С.Ф. Грицек поблагодарила 
добровольцев за участие в субботни-
ках и других экологических акциях. 
Она вручила активистам благодар-
ности регионального министерства 
экологии, а также энтузиасты полу-
чили памятные подарки от партнеров 
экологических акций. Среди награж-
денных: Л.Г. Абдуллина, Г.Г. Андре-
ев, Л.В. Бельтюкова, А.Ф. Кашигина, 

Ф.С. Миннегалиева, С.А. Мурашова, 
М.С. Сбитнев, А.И. Самаркин, В.А. 
Шундеев  и другие активисты.

Еманжелинские ветераны и члены 
общества инвалидов во главе с неу-
томимым руководителем В.В. Ширя-
евой – люди с активной гражданской 
позицией. Они с удовольствием вы-
ходят на субботники: наводят поря-
док на улицах города и поселков, в 
бору за стадионом «Шахтер», сажа-
ют деревья в скверах. Третий год как 
еманжелинские эковолонтеры при-
соединились к всероссийской эко-
логической акции «Вода России» и 
очищают от мусора берега Хуторско-
го водоема. Неравнодушные, энер-
гичные, они показывают землякам 
большой пример бережного отно-

шения к природе родного края. В.В. 
Ширяева поблагодарила коллег за 
поддержку важных инициатив, за то, 
что они по первому зову собираются 
вместе и трудятся от души.

 – Быть активным – здорово! Уча-
ствовать в акциях  – весело и интерес-
но. Мы дружно работаем и общаемся, 
поем песни и читаем стихи, – говорят 
оптимисты.

В 2022 году в Челябинской об-
ласти в мероприятиях в поддержку 
национального проекта «Экология», 
различных всероссийских экологиче-
ских акциях, региональных конкур-
сах и праздниках приняло участие 
рекордное количество южноуральцев 
– более 55 тысяч человек! 

Надежда Сединкина

«Пока мой отец жив, я – дочка!»
Очень тепло и трогательно 

говорит о своём отце Василии  
Иосифовиче Никулкине,  его 
дочь Анна Васильевна Гре-
дасова, семья которой  про-
живает в селе Сарафаново 
Чебаркульского района:

– Я у родителей одна, всю 
жизнь живу  с сознанием того, 
что никогда не была обделена 
вниманием и заботой. До сих 
пор быть дочкой своего отца, 
которому 14 января испол-
нилось 96 лет, это подарок 
свыше. Думаю, что  Василий 
Иосифович, мой отец, много 
добрых дел не только своим 
родным и близким сделал, 
но и односельчанам, за что и 
награждает его Бог долгожи-
тельством.

Василий Иосифович че-
тырнадцатилетним подрост-
ком встретил весть о начале 
Великой Отечественной вой-
ны и всё время мечтал по-
пасть на фронт, чтобы бить 
ненавистного врага. В Миасс 
один за другим приходили 
эшелоны с эвакуированными 

жителями, и Василий решил 
помогать приближать побе-
ду здесь, на малой родине. С 
друзьями-подростками пили-
ли в лесу дрова, и на лошадях 
развозили их для вновь при-
бывших переселенцев.

В 17 лет в 1944 году был 
призван Чебаркульским во-
енкоматом в ряды Красной 
армии. Служил в танковых 
войсках. В 1945 году был на-
правлен в освобождённую 
нашими войсками Румынию. 
В военных операциях Вели-
кой Отечественной войны 
Василий Иосифович непо-
средственное участие не при-
нимал. Но служба в составе 
Отдельной механизирован-
ной  воинской части, которая 
входила в состав  Южной 
группы войск,  приравняла его 
к участникам войны. После 
демобилизации в 1951 году 
возвратился в родное село Са-
рафаново, а через небольшой 
промежуток времени  поехал 
искать счастье в город Миасс, 
где устроился работать на за-

вод «УралЗИС».  И действи-
тельно нашел его в образе 
красивой девушки, которая 
стала не только его женой, но 
и матерью доченьки Анны, а 
также ангелом-хранителем 
Василия до конца дней своих. 

Валентина Потаповна души 
не чаяла в своём муже, по-
этому с радостью согласилась 
поехать с Василием  в Сара-
фаново. Была она певуньей, 
которую также очень уважали 
в селе.

– Отец, как только вернул-
ся в 1952 году  в родное село, 
стал работать трактористом, 
и 45 лет трудился на родной 
уральской земле. В 1987 году 
он ушёл на заслуженный от-
дых, но оставался душой 
компании, которая любила и 
охоту, и рыбалку, и песни под 
гармошку... 

В 2004 году Василий Ио-
сифович Никулкин в числе 
первых шести земляков стал 
Почётным гражданином сво-
его родного села.

Сегодня Василий  Иосифо-
вич своим родным и близким 
говорит, что очень хочет  до-
жить до ста лет. И в день его 
96-летия  Совет ветеранов Че-
баркульского района от всей 
души пожелал ему здоровья, 
оптимизма и много дорогих 
гостей в доме. Пусть долго 
остаётся отцом для своей лю-
бимой дочери!

Светлана Колодкина,
заместитель председателя  

Совета ветеранов 
Чебаркульского района
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УРАЛ ПРАвОСЛАвНЫЙ Дни особых 
молитв
�  15 января – день памя-

ти преподобного Серафима 
Саровского. Святой Сера-
фим отзывчив к нужде и горю 
людскому, утешает, спасает, 
исцеляет, он близок ко всем, 
кто стремится к его молитвен-
ному заступничеству. В честь 
этого святого освящен один из 
храмов города Копейска.
�  19 января – Крещение 

Господне, или Богоявление. 
В этот день и накануне, 18 ян-
варя (в Крещенский Сочель-
ник) совершается великое 
освящение воды. Православ-
ные христиане верят, что 
после молитв священнослу-
жителей, после погружения 
в нее креста, она становится 
той самой водой, какой стали 
воды реки Иордан во время 
погружения в них Господа на-
шего Иисуса Христа.
�  20 января – Собор 

Предтечи и Крестителя 
Господня Иоанна. Святой 
пророк Иоанн засвидетель-
ствовал о пришествии на 
землю Единородного Сына 
Божия, воспринявшего чело-
веческую плоть. Он сподо-
бился крестить Его в водах 
Иордана и свидетельство-
вал таинственное явление 
Пресвятой Троицы в день 
Крещения Спасителя. В 
честь Иоанна Предтечи на-
зван храм села Канашево 
Красноармейского района, в 
Вишевогорске Каслинского 
района, в Катав-Ивановске, 
Златоусте.
�  23 января – празд-

ник святителя Феофана, 
Затворника Вышенского. 
Знаток древних языков, был 
одним из образованнейших 
людей XIX века, но перед Бо-
гом был простым, как дитя. 
Много писал святитель Фе-
офан о Церкви, о благодати 
Божией и о будущем России. 
Учил, что самое главное в 
молитве – не конкретные 
слова, а «чувство к Богу» или 
«теплота сердечная». Икона 
с частицами мощей святи-
теля Феофана Затворника 
есть в кафедральном соборе 
Челябинска в честь святого 
праведного Симеона Верхо-
турского.
�  25 января – Татьянин 

день. Святая мученица Тати-
ана родилась в Риме в семье 
знатного сановника, тайного 
христианина. Достигнув брач-
ного возраста, святая Татиана 
не пожелала выйти замуж, а 
решила посвятить себя все-
цело служению Церкви. Во 
время гонений на христиан 
была казнена, вместе с ней 
мученический венец принял 
ее отец. В челябинском храме 
святого пророка Илии в честь 
этой святой освящен нижний 
придел.

ИЗДАНИЕ ЧЕЛЯБИНСКОГО ОБЛАСТНОГО

СОвЕТА вЕТЕРАНОв

В январе свой юбилей 
празднует челябинская 
православная поэтесса Лилия 
Кулешова. Свои стихи Лилия 
Владимировна регулярно 
читает на челябинском 
областном радио  
в православной программе 
«Спаси и сохрани», 
созданной по благословению 
митрополита Челябинского  
и Миасского Алексия.

– Десять лет назад священник Че-
лябинской епархии иерей Андрей Гри-
горьев пригласил меня в эту программу 
читать стихи, – рассказывает Лилия Ку-
лешова. – Проводное радио «Южный 
Урал» транслирует эту передачу каждые 
две недели по пятницам в 17:20, повтор 
в субботу утром в 8:20. Также её можно 
услышать в это же время на радио «FM» 
на частоте 97,8 (Радио России). Стихи я 
читаю разные, о природе, о православ-
ных праздниках, о святых. В цикле про-
изведений «Святая Русь» я рассказываю 
о великих подвижниках духа: святых 
Серафиме Саровском, Симеоне Верхо-
турском, о святой Царской семье, о свя-
тынях Валаама.

Родилась Лилия Владимировна в 
селе Зайцево Ленинградской области. 
Детство её прошло на Ладожском озере. 
Предками по материнской линии были 
ладожские рыбаки, по отцовской – ураль-
ские казаки. В середине 1950-х годов 
вместе с родителями Лилия переехала 
в Челябинск. После окончания институ-
та тридцать с лишним лет проработала 
в Научной библиотеке Южно-Уральского 
государственного университета, где вела 
культурно-просветительскую работу со 
студентами. 

– Я давно мечтала побывать на Ла-
дожском озере, где я родилась, и где 
прошло моё детство, – говорит поэтес-
са. – Вспоминались прибрежные сосны, 
ели, душистые заросли черники, можже-
вельника, рыбацкая лодка дедушки, на 
которой он выходил в море, называя так 
бескрайнее Ладожское озеро. С середи-
ны сентября здесь начинались сильные 
шторма, а у нас в семье всегда была 
сушеная, вяленая, засоленная рыба: 
язь, щука, ряпушка, корюшка. Бабушка 
рассказывала мне, что посреди озера 
есть таинственный остров Валаам. Ино-
гда, в погожие дни, рыбаки достигали его 
берегов, слыша звон колоколов и тихое 
молитвенное пение. 

Мама Лилии Кулешовой пережила 
блокаду Ленинграда.

– Мама мне рассказывала, как во 
время Великой Отечественной войны, 
будучи ещё юной девочкой, она вместе 
с сёстрами копала траншеи в замерзшей 
земле, насыпала заграждения, – расска-
зывает Лилия Владимировна. – Зимой, 
на ладожском льду, она провожала кара-
ваны машин по дороге жизни с людьми 
из осажденного Ленинграда. Заслышав 

гудение немецких бомбардировщиков, 
она бежала по льду, чтобы вынести из-
под обстрела раненых. Было трудно, 
порой страшно, но ей всегда помогала 
молитва, вера в то, что Господь защитит 
и помилует. Вот такое стихотворение я 
написала о маме.

Дорогой маме
Деревня Кобона на Ладожском озере,
Рыбацкие снасти, черника в лесу…
Там мама девчонкою русоволосою
Встречала семнадцатую весну.

В военную пору, в годину суровую
Она помогала на ладожском льду
Дорогою жизни, опасной дорогою
Пройти ленинградцам, 

попавшим в беду.

С сестрёнками шла 
насыпать заграждения,

Копала траншеи в замерзшей земле.
Как страшно чужих самолётов 

гудение…
Ты раненых с поля несла на себе.

Судьба на Урал нас с тобою забросила,
Но Ладога нам вспоминалась порой.
Хранили мы память о северном озере
И были, как остров, едины с тобой.

Ах, мама, в глазах твоих 
плещется Ладога,

И всё, что тебе довелось пережить,
В цветы обратилось, 

в весеннюю радугу,
В тепло и любовь твоей доброй души!

– Верующим человеком я стала благо-
даря маме, которая всем своим обликом 
излучала смирение, доброту, любовь, 
– продолжает моя собеседница. – Она 
умела прощать обиды, проявлять мило-
сердие в ответ на чью-то раздражитель-
ность и вспыльчивость. Своим кротким 
нравом она несла мир и покой в сердца 
людей. Моя мама, её сёстры, бабушка 

были большими рукодельницами, вся 
горница была украшена вышитыми кар-
тинками. На них ярко веселились цветы, 
чудесные девушки, похожие на ангелов, 
набирали воду в кувшины. Особенно мне 
нравилась вышитая картина Ладожского 
озера. В воде плавала утица, и в её пё-
рышках отражался свет неба. Утица плы-
ла к острову, который был далеко, его 
очертания были нечёткими, но я знала, 
что это и есть остров Валаам. Ах, как мне 
хотелось стать этой уточкой и уплыть к 
чудесному колокольному острову.

Мечта побывать на Ладожском озере, 
на своей малой родине, у Лилии Влади-
мировны исполнилась. От кафедрально-
го собора святого праведного Симеона 
Верхотурского она отправилась в палом-
ническую поездку на остров Валаам. 
Сначала группа южноуральских палом-
ников посетила духовные доминанты 
Санкт-Петербурга: Александро-Невскую 
лавру, часовню блаженной Ксении Пе-
тербургской, монастырь святого пра-
ведного Иоанна Кронштадского, храм 
святого Илии Пророка.

– Из села Владимирское Ленинград-
ской области на катере мы отправились 
на остров Коневец, где в монастыре 
хранится чудотворный образ Коневской 
Божией Матери, – вспоминает чудесную 
поездку поэтесса. – С волнением я уви-
дела вблизи родное Ладожское озеро. 

Я Ладожской дышу водою,
Гляжу в неё, не нагляжусь
На наше братство дорогое,
На целомудренную Русь!
Какие чудесные снимки я сделала там! 

Ночью солнце горит словно свеча, от-
ражаясь солнечной дорожкой на водной 
глади. В сборник стихов «Валаамская 
сирень» вошло много моих фотографий, 
кто не сможет поехать на этот чудесный 
остров, хотя бы глазком увидит его красо-
ты. Когда мы подъезжали, я увидела, что 
остров утопает в кустах ароматной сире-
ни. Сирень карабкается по уступам скал, 
обвивает храмы и монастыри. У чудотвор-

ных икон наполняются благодатью и полу-
чают исцеление даже те, кто не просит об 
этом у Господа. Удивительно, даже чайки 
на этом острове благочестивые: они сле-
таются с озера на крыши монастырей и 
слушают молитвы монахов. Молитва за 
нашу Россию звучит там непрестанно. Я 
написала такие строчки об этом:

Охранная грамота Русской земле,
Хранимая белыми крыльями чаек,
Молитвенник-остров 

встаёт на заре
И душу мою высотой причащае».
До Валаамской обители, история 

которой насчитывает десять веков, па-
ломники плыли на катере пять часов. 
Его окружают высокие гранитные ска-
лы, хвойные леса, издалека виден свя-
щенный поклонный Крест, который по 
преданию водрузил апостол Андрей Пер-
возванный. С миссией распространения 
христианства он из Киева и Новгорода 
по реке Волхов достиг Ладожского озера 
и благословил остров Валаам. Апостол 
Андрей предрёк, что монахи здесь будут 
иметь особые святые дары Святого духа: 
кроткий смиренный нрав, чистую молит-
ву, Божье благословение. 

– Мы побывали и на острове Святой, 
где в XV веке подвизался духовный под-
вижник, преподобный Александр Свир-
ский, – говорит Лилия Владимировна. 
– Он прибыл с берегов реки Свирь по 
благословению Церкви на Валаам, а 
затем получил благословение нести мо-
литвенное служение на острове Святой. 
В молчании и затворничестве он возно-
сил молитву не только за себя, но и за 
весь мир, как и всякий монах. Мы зашли 
в узкую пещеру, где жил святой. Теперь, 
на этом маленьком острове живёт иеро-
монах Василий. Он приветливо встретил 
нас, благословил и показал источник со 
святой водой. Отец Василий рассказал, 
что на острове Святой всегда проживает 
один монах, чтобы продолжить тот ду-
ховный подвиг, который начал преподоб-
ный Александр Свирский. 

От паломнического центра кафе-
дрального собора святого праведного 
Симеона Верхотурского Лилия Кулешова 
побывала на Кипре, в Иерусалиме, Гре-
ции, Италии. Объездила всю Ленинград-
скую область, видела многие святыни в 
центральной России и на Урале. И напи-
сала много стихов о своих впечатлениях 
от этих поездок, книгу прозаических рас-
сказов «От Урала до Валаама и Греции».

Книги Лилии Кулешовой можно про-
читать в Центральной библиотеке 
имени А.С. Пушкина города Челябинска, 
а также в Научной библиотеке Южно-
Уральского государственного универси-
тета. Желающие приобрести сборники 
стихов и прозы могут звонить по теле-
фону 8 952 52 55 617.

Варвара Сорокина

Лучше зажечь в темноте свечу, 
чем обличать тьму…


